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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск

ГОРОД КАК ОБЪЕКТ ДЛЯ АГРЕССИИ
Сколько денег и сил уходит, чтобы отремонтировать 

Иркутск после адептов жажды разрушения?
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ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЫ КОНКУРСА  
«САМЫЙ КРАСИВЫЙ ПРОДАВЕЦ ИРКУТСКА»

Конкурс проводила наша газета в формате онлайн  
при поддержке администрации и думы города

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф
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История «Финико» началась 
в 2019 году. Создали ее жители Ка-
зани Зыгмунт Зыгмунтович, Марат 
Сабиров и Эдвард Сабиров, а лицом 
организации стал предпринима-
тель Кирилл Доронин. Прибыль 
в «Финико» генерировалась якобы 
благодаря торговле на финансовых 
рынках (Forex, фондовый и крипто-
валютный), а доходы своим вклад-
чикам представители компании 
обещали баснословные — до 30 
процентов в месяц. Были у них 
и отдельные, «сверхдоходные» про-
екты. Например, по приобретению 
жилья, автомобиля, по закрытию 
долгов по кредитам за 35 процентов 
от стоимости.

— О «Финико» я узнал в конце 
прошлого года от своих знакомых, 
— рассказывает иркутянин Алексей 
Беломестных. — До этого я ничего 
подобного не делал, ведь у меня 
нет экономического образования. 
Но, изучив тему, решил, что игра 
стоит свеч. Больше всего меня убе-
дили слова Доронина, что все де-
позиты — возвратные. И я рискнул 
вложить деньги.

На руках у Алексея было 500 ты-
сяч рублей, и в конце декабря 
прошлого года он внес эту сумму 
на счета «Финико». Дальше все раз-
вивалось по вполне благоприятному 

сценарию. Алексей регулярно полу-
чал выплаты, из которых часть за-
бирал, а часть вкладывал обратно. 
Так, по его словам, ему удалось 
«раскачать» свои 500 тысяч до мил-
лиона, а на руки получить около 
восьмисот тысяч (то есть вернуть 
вложенные деньги и заработать).

— Я отдавал деньги трейдерам, 
они уже с ними совершали какие-
то действия, — говорит Алексей. 
— Играли на биткоинах и другой 
криптовалюте — это считалось 
высокорисковыми операциями. 
Низкорисковые — игра на бирже 

с акциями и облигациями, там и до-
ходность меньше. Да, существовали 
определенные риски, однако я был 
уверен, что с биткоином ничего 
не произойдет, а значит, и доход 
гарантирован. Все это время у меня 
не возникало сомнений в том, что 
я все делаю правильно. И уж тем бо-
лее я не ожидал, что «Финико» так 
резко прекратит свои выплаты.

Сейчас на виртуальном счете 
Алексея лежит около 13 тысяч дол-
ларов. Все это время он думал, что 
сможет в любой момент забрать 
свои деньги. Но даже сейчас он про-

должает уверять, что компания мог-
ла бы работать, если бы ей «не по-
мешало государство», и сочувствует 
людям, которые не успели вывести 
все вложенные деньги.

— Я был в числе тех, кто начал 
вкладывать деньги относительно 
рано, — объясняет Алексей свое ве-
зение. — Но у меня есть знакомые, 
которые серьезно пострадали. Так, 
одна женщина продала свой дом 
— единственное жилье, и вложи-
ла все деньги в «Финико». Другая 
взяла кредит в три миллиона. Вся 
проблема, что сделали они это два 
месяца назад. Им просто не хватило 
времени.

Алексея, кстати, не смущает тот 
факт, что на «Финико» еще год на-
зад в Татарстане завели уголовное 
дело (при этом проект продолжал 
существовать и собирать деньги 
у россиян), а ЦБ России в 2020 году 
официально заявил, что «Финико» 
имеет все признаки финансовой 
пирамиды.

— Компания публично обещала 
высокую доходность, которая зна-
чительно превышала рыночный 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Чтобы вложить туда 
деньги (и получить 
назад быстро и много), 

иркутяне продавали дома и брали 
кредиты. Сегодня на их «счетах» 
в «Финико» лежат миллионы 
виртуальных рублей, вот только 
забрать их нельзя, поскольку 
выплаты прекратились. Самое 
поразительное, что среди 
обманутых вкладчиков  
по-прежнему есть те, кто 
защищает основателей «Финико» 
и даже верит, что им удастся 
вернуть свои сбережения. Что же 
произошло и чего вкладчикам 
ждать дальше? Разбираемся 
в этом вместе с экспертами 
«Иркутска».

Павел, коммерсант
Нет, не испытывал. Тем 

более что у меня есть пе-
чальный опыт. Три года 
назад я отнес свои деньги 
в крупный банк, а он взял 
и закрылся. Благо вклад был 
застрахован, и я вернул свои 
сбережения. Тем же, кто су-
лит прибыль больше десяти 
процентов, я и вовсе не верю.

Елена 
Владимировна, 
преподаватель

Соблазн-то, конечно, был. 
Но я стараюсь избегать та-
ких организаций. Когда-то 
в лихие 1990-е мои родители, 
образно говоря, попались 
на этом и потеряли свои сбе-
режения. Это были именно 
кровные деньги, заработные 
честным трудом… Больше мы 
в такие игры не играем.

Григорий, инженер
Никогда. Просто знаю, что 

деньги из воздуха не берутся. 
Людей, которые это делают, 
я, конечно, понимаю, но счи-
таю, что всем необходимо 
повышать свою финансовую 
грамотность, обдумывать чу-
жие истории, учиться на чу-
жом опыте. Ведь вся инфор-
мация доступна в интернете.

Александр, 
программист

Не стану скрывать — иску-
шение было. Более того, мне 
предлагали вложиться имен-
но в «Финико». К счастью, 
я удержался. Просто пони-
мал, что в наш регион все эти 
схемы идут с запада страны. 
И к нам приходят уже под 
конец, когда становиться 
вкладчиком уже нет никакого 
смысла.

Над темой недели работала Мария Александрова

Елена, диспетчер
В 1990-е годы я вложилась 

в «МММ» — мне нужен был 
гараж. Когда накопились про-
центы, я все деньги забрала, 
их как раз хватило на желез-
ный гараж. Буквально в ско-
ром времени «МММ» рухнул. 
Все наши знакомые, которые 
копили на кирпичные гара-
жи да квартиры, прогорели 
на этом. Теперь ни в какие со-
мнительные конторы деньги 
не вкладываю.

«БОЛЬШЕ МЫ В ТАКИЕ ИГРЫ НЕ ИГРАЕМ» 
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города: «А вы испытывали когда-нибудь 
искушение вложить свои кровные в финансовую организацию под «большие проценты»?

ЧУДЕС НЕ БЫВАЕТ
На прошлой неделе социальные сети Иркутска взорвала 

новость о крахе финансовой компании «Финико»

Продолжение на стр. 11
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Одно из основных отличий пирамиды от легальных участников 
финансового рынка в том, что она имитирует свою деятельность, 
а в реальности это обычный сбор денег. Идет агрессивная реклама, которая 
убеждает людей в скором заработке. Многие верят, что успеют вывести 
какие-то деньги, но печальный финал неизбежен

ПРОВЕРЬТЕ, КУДА 
ОТДАЕТЕ ДЕНЬГИ
Список компаний, 

у которых уже были вы-
явлены признаки финан-
совой пирамиды в 2020 
и 2021 годах, можно най-
ти на сайте Банка России 
в разделе «Проверить 
организацию». Сейчас 
в нем почти 2000 юриди-
ческих лиц.
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По словам директора школы Ирины Кузнецовой, 
факт полета сам по себе примечателен, и мы все им 
гордимся, но вместе с этим учитель Нина Кондратен-
кова, которая много лет отработала в этом общеобра-
зовательном учреждении, была первой учительницей 
Юрия Алексеевича в городе Гжатске Смоленской 
области.

— Этот факт важен для нашей школы, а чтобы 
сохранить его в памяти поколений, депутат думы 
Иркутска Александр Перевалов выступил с инициа-
тивой присвоить школе имя первого космонавта. Те-

перь наша школа будет гордо носить это имя. На вхо-
де в учебное здание уже появился портрет Юрия 
Гагарина, — уточнила Ирина Михайловна.

В рамках подготовки к новому учебному году в шко-
ле также ремонтируют два этажа основного блока, 
меняют двери кабинетов, капитально ремонтируют 
электропроводку, обновляют систему пожарной сиг-
нализации. На эти цели из городского бюджета выде-
лено около семи миллионов рублей.

Семен Карнаухов. Фото автора

ЖДЕМ ОТ ШКОЛЬНИКОВ ЗВЕЗДНЫХ ОЦЕНОК
В год празднования 60-летия со дня первого полета человека 

в космос иркутской школе № 21 присвоено имя Юрия Гагарина

— Президент сказал, что этому учи-
лищу быть, поэтому мы должны сделать 
все, чтобы найти финансирование и воз-
можности. Это не простая история, по-
тому что это памятник исторического 
значения. Здесь много истории. Здорово! 
По существующим лекалам — например, 
Тверского училища — нужно будет дора-
ботать проект. Мы должны вместе с вами, 
с Минобороны и Министерством строи-
тельства проработать схему размещения 
и дату, но думаю, что до 2023 года надо 
заканчивать, — сказал премьер-министр 
в беседе с губернатором Иркутской обла-
сти Игорем Кобзевым.

В сентябре 2020 года заместитель ми-
нистра обороны РФ Тимур Иванов, испол-
няющий обязанности губернатора Иркут-
ской области Игорь Кобзев и мэр Иркутска 
Руслан Болотов подписали трехстороннее 
соглашение об организации деятельности 
федерального государственного казенного 
общеобразовательного учреждения «Ир-
кутское военное суворовское училище» 
Министерства обороны РФ. Комплекс объ-
ектов на территории бывшего ИВВАИУ бу-
дет включать учебно-административный 
корпус, столовую, спальный корпус на 560 
мест, медпункт, крытый спортивный ком-
плекс, стадион с трибунами, гимнастиче-
скую площадку, плац.

В настоящее время администрация 
города Иркутска совместно с ресурсо-
снабжающими организациями про-
работала вопрос подведения инженер-
но-коммуникационных сетей к месту 
строительства. Получены технические 
условия, согласованы и подписаны дого-
воры на технологическое присоединение 
к централизованной системе водоснаб-
жения, теплоснабжения, водоотведения 
и электроснабжения.

Михаил Степнов, по информации пресс-
службы правительства области

Фото «Интерфакс»

Михаил Владимирович посетил 
Авиазавод, медсчанчасть 
ИАПО, территорию бывшего 

Иркутского высшего военного 
авиационного инженерного училища 
(ИВВАИУ), где ведутся работы 
по строительству Суворовского 
училища. Председатель правительства 
России осмотрел будущий учебный 
корпус и пообещал проработать вопрос 
федерального финансирования, чтобы 
проект был завершен уже в 2023 году.

Горожане уже знают, что на Олимпийских играх в Токио 
в стрельбе из пневматического пистолета с расстояния  
10 метров среди смешанных команд иркутянин Артем Чер-
ноусов совместно с Виталиной Бацарашкиной завоевали 
серебряные медали. Российская пара уступила спортсме-
нам из Китая со счетом 14:16. На третьем месте оказались 
украинские стрелки. Это командное упражнение впервые 
прошло на Олимпийских играх.

«Финал этих соревнований стал одним из самых на-
пряженных и непредсказуемых. До последнего наши 
спортсмены удерживали равный счет с командой из Китая, 
боролись до конца. Поздравил сегодня маму Артема с за-
служенной победой сына. Эта медаль — седьмая награда 
в копилке российской сборной и первая олимпийская 
на счету иркутского спортсмена. Гордимся нашими чемпи-
онами!» — написал на своей странице в социальной сети 
«Фейсбук» мэр Иркутска.

— Елена Леонидовна, знаю, что Артем долго шел к это-
му, упорно тренировался. На его счету — множество по-
бед. Он чемпион мира, многократный чемпион Европы. 
Но, безусловно, серебряная медаль Олимпиады на сегодня 
— его главная награда. Желаю вашему сыну дальнейших 
побед! Спасибо, что вы и его тренер — Галина Николаевна 
Корзун — вложили много сил и труда, чтобы воспитать 
чемпиона, — Руслан Болотов в разговоре с мамой сере-
бряного призера эмоций не сдерживал, и это правильно: 
Артем в минувший вторник, 27 июля, поднял настроение 
всему Иркутску.

— Большое спасибо за поздравление. Обязательно 
передам Артему ваши пожелания. Горжусь своим сыном 
и рада, что он защищает честь Иркутска и России на Олим-
пийских играх, — ответила Елена Черноусова.

За достижение высоких спортивных результатов в це-
лях поощрения спортсменов и тренеров по итогам года 
от администрации города Иркутска Артему Черноусову 
и Галине Корзун предусмотрена единовременная выплата 
— 300 тысяч рублей.

Напомним: Артем Черноусов — воспитанник област-
ной спортивной школы олимпийского резерва «При-
ангарье» имени Л.М. Яковенко. Он шесть лет занимался 
стрельбой из лука и получил звание кандидата в мастера 
спорта. С 2011 года тренируется у заслуженного тренера 
России Галины Корзун. В 2014 году иркутянин вошел в со-
став сборной страны; он чемпион мира, многократный 
чемпион Европы. В 2021 году Артем окончил Воронеж-
ский институт физической культуры по специальности 
«Тренер-преподаватель».

Людмила Измайлова. Фото fotostrana.ru

ЗВОНОК МАМЕ 
ПРИЗЕРА ОЛИМПИАДЫ

Руслан Болотов поздравил маму 
Артема Черноусова, завоевавшего 

серебряную медаль в Токио

ВТОРОЙ ЧЕЛОВЕК 
СТРАНЫ В ГОРОДЕ   

29 июля в рамках рабочей поездки по Дальнему 
Востоку и Сибири премьер-министр России  

Михаил Мишустин побывал в Иркутске

Иркутск, 29 июля. Премьер-министр России Михаил Мишустин и губернатор Игорь Кобзев 
на территории закрытого в 2009 году ИВВАИУ осматривают будущие строения Суворовского 
училища. Под училище предполагается задействовать три исторических здания (главное 
здание юнкерского училища, пеший манеж и здание офицерского собрания) и возвести новые

Артему Черноусову 
в январе исполнилось 
25 лет, он коренной 
иркутянин. В 15 лет 
юноша пришел в секцию 
пулевой стрельбы 
из пневматического 
и мелкокалиберного 
пистолета. Артем 
впервые стал призером 
Олимпийских игр. На его 
счету одна золотая, 
одна серебряная и одна 
бронзовая медаль 
чемпионатов мира, семь 
золотых, две серебряные 
и две бронзовые награды 
первенств Европы

Теперь фасад иркутской школы № 21 (она 
находится на улице Красных Мадьяр) 
украшает портрет первого космонавта. 
Нина Кондратенкова, первая 
учительница Юрия Гагарина в городе 
Гжатске Смоленской области, после 
переезда в Иркутск в 1951 году более 
30 лет проработала в нашем городе. 
В том числе директором школы № 21
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Этой зимой фотография 
острова Елизовский, что рас-
положен прямо посреди Ангары 
— на него открывается чудный 
вид с Академического моста, 
— стала фаворитом конкурса 
журнала National Geographic 
«Россия, которую вы еще не ви-
дели». Ангара не замерзает даже 
зимой, но остров покрывается 
куржаком и выглядит так, будто 
здесь поселилась сказка. Красив 
он и в другие сезоны, а летом 
Елизовский, который многие 
и многие годы назад облюбова-
ли дачники, и вовсе напоминал 
остров-сад. Люди здесь живут 
одной семьей, все друг друга 
знают не один десяток лет. И от-
того, что в нынешнем году часть 
из них терпит настоящее бед-
ствие, переживают все.

Валентина Петровна Стреко-
чинская едва сдерживает слезы, 
рассказывая журналисту «Ир-
кутска» о том, как большая вода 
погубила ее собственный сад — 
плод многолетних трудов. Свои 
десять соток на Елизовском 
вместе с мужем они приобрели 
больше трех десятков лет назад, 
и постепенно дача на острове, 
оторванном от городской суеты, 
стала ежегодной летней рези-
денцией семьи.

— Мы все теплое время про-
водили там: с марта-с апреля 
и до конца ноября, пока есть на-
вигация (до острова с «большой 
земли» можно добраться только 
на лодке. — Прим. ред.). Дети 
собирались, внуки, друзья-прия-
тели приезжали, братья-сестры. 

Для нас это был остров-рай, — 
рассказывает иркутянка.

Тридцать лет назад Анга-
ра впервые испытала семью 
Стрекочинских на прочность, 
затопив остров. Впрочем, это 
не было так критично: вода бы-
стро ушла. Снова столкнуться 
со стихией пришлось в прошлом 
году, но тогда хотя бы успели 
убрать практически весь урожай. 
Этим летом участок Стрекочин-
ских ушел под воду целиком, до-
бралась река до дома и бани.

— Я за много лет добилась 
успеха на огороде, всегда был 

неплохой урожай: большая 
теплица с помидорами, чуть 
поменьше — с огурцами и перца-
ми, баклажаны в парничке, мор-
ковку всегда три грядки садила, 
чеснок, лук, капуста всех сортов. 
Из плодово-ягодных у нас были 
и смородина, и крыжовник, три 
яблони, которые плодоносили 
очень богато. Сливы, вишни 
— с них урожай снимали, еще 
когда мои дети маленькие были. 
Самое больное — мои коллеги 
10 лет назад мне на юбилей да-
рили голубую ель. Она выросла 
шикарной, но тоже однозначно 
пропадет. Сакуру мне дарили — 
тоже пропала. Еще мы для себя 
держали кур, и они погибли, 
остались три только, — тяжело 
вздыхает Валентина Петровна, 
перечисляя потери.

Всего на острове Елизовском 
к вечеру 26 июля были подтоп-
лены 31 участок и 19 дачных 
домов. Это стало результатом 
наращивания расходов воды 
через Иркутскую ГЭС. В этом 
году их увеличивают постепенно 
по решению Енисейского бас-
сейнового водного управления 
Росводресурсов. В минувший по-
недельник это сделали в шестой 
(!) раз за июль, доведя сбросы 
до 3,3 тысячи кубометров в се-
кунду. По словам специали-
стов, иначе поступить нельзя. 
Но местные жители, конечно, 
находятся в шоковом состоянии.

— Когда нас так сильно за-
топило тридцать лет назад, это 
было не так больно. Не было 
еще таких масштабных посадок, 
и мы были моложе гораздо. 
А сейчас нам за шестьдесят. 
За это время много было сде-
лано, столько трудов вложено. 
И все пропало. У нас сейчас 
и не те силы, чтобы все опять 
восстанавливать, — делится Ва-
лентина Стрекочинская.

И беспокоятся иркутяне 
не только за свои огороды 
и дома. Как говорит Валентина 
Петровна, с острова видно, что 
уровень воды в Ангаре уже пре-
высил максимальную отметку, 
нанесенную на Академический 
мост.

ОСТРОВ НЕВЕЗЕНИЯ
Большая вода пришла на Елизовский и затопила 

несколько десятков дачных участков

Три года у нас только и было разговоров, что 
о маловодье Байкала. С обоих его берегов доносились 
тревожные голоса, в которых тонули слова ученых 

о цикличности природного наполнения озера. И вот 
теперь — противоположная проблема. Обильные весенне-
летние дожди и высокий снежный покров сделали свое 
дело: реки, ручьи и подземные воды, питающие Байкал, 
разлились, уровень озера поднялся, и прибрежные 
территории, в том числе по Ангаре, начало топить.

ПОЧЕМУ ПОДНЯЛАСЬ 
АНГАРА?

Ситуация с подъемом уровня Байкала, а значит, 
и Ангары, была спрогнозирована еще в прошлом 
году, когда уровень воды в водоеме достиг мак-
симальной отметки в 457,27 м над уровнем моря. 
К началу весеннего половодья его необходимо было 
понизить на 1,12 м. Но к маю 2021 года уровень все 
равно оказался на пять сантиметров выше нормы. 
Фактически, ту воду, которая накопилась в про-
шлом году, «сработать» не успели, потому весной 
попытались повышенными расходами «догнать» 
необходимые показатели. Еще в апреле сбросные 
расходы на Иркутской ГЭС начали повышать. Тогда 
надеялись, что до худшего варианта — до 3–3,2 ты-
сячи кубометров в сутки, которые и приводят 
к подтоплениям в нижнем бьефе Ангары, — дело 
не дойдет. Но реальная ситуация превысила все 
возможные прогнозы.

— На сегодня уровень озера Байкал превыша-
ет отметку прошлого года на 30 см. В последние 
дни на территории Монголии шли осадки, как 
и сегодня по Селенге, а это основной приток озера 
Байкал, в итоге уровень воды повысился еще на 10 
сантиметров. По прогнозу в июле ждем полезный 
приток в Байкал выше средних многолетних значе-
ний на 35–37%. До 10 августа мы уточним прогноз 
полезного притока на III квартал — скорее всего, 
еще в большую сторону, — рассказал на пресс-
конференции начальник Иркутского управления 
по гидрометеорологии и мониторингу окружающей 
среды Азат Насыров. — Поэтому можно смело гово-
рить, что повышение уровня воды в озере Байкал бу-
дет продолжаться примерно до середины сентября.

В администрации Иркутска с самого начала про-
сили организации, принимающие соответствую-
щие решения, до последнего не повышать объемы 
сбросов через ГЭС. Глава города Руслан Болотов 
прекрасно понимал, чем это обернется. Сегодня, 
говорит первый заместитель мэра Иркутска Андрей 
Южаков, администрация Иркутска серьезно обес-
покоена ситуацией, коль скоро она — и это очевид-
но — сейчас непрогнозируемая.

— Увеличение уровня воды в Байкале и в Ан-
гаре сказались и на притоках реки — Ушаковке 
и Иркуте, в связи с чем с начала нынешнего года 
наблюдается подъем уровня грунтовых вод. У нас 
действовали режимы ЧС в Пади Грязнуха и поселке 
Горького, где были подтоплены 400 участков. Се-
годня мы фиксируем серьезную ситуацию по остро-
ву Елизовский. А на нем 120 участков, где прожива-
ют наши иркутяне, они там прописаны, — говорит 
Андрей Владимирович.

В таком положении остается одно: переводить 
экстренные службы в режим повышенной готов-
ности. Что и было сделано в соответствии с пору-
чением мэра Руслана Болотова. Специалисты МКУ 
«Безопасный город» раз в два часа проводят мони-
торинг всех островов, где возможны подтопления. 
Для возможной эвакуации жителей подготовлены 
пункты временного размещения, которые могут 
принять три тысячи шестьсот человек. На усилен-
ный вариант несения службы переведены и струк-
туры МЧС. В резерве спасательных служб — более 
трехсот единиц техники и девятьсот сотрудников.

— Подтверждаю, что остановка в нижнем бьефе 
Ангары очень сложная. Она намного сложнее, чем 
в прошлом году, хотя он тоже был многоводный. 
Мы работаем в тесном взаимодействии с админи-
страцией города Иркутска, Иркутского района. 
Ежедневно проводим мониторинг с применением 
современным бесплатных электронных систем, 
которые стоят на вооружении, всю информацию 
предоставляем во все органы, — прокомментировал 
заместитель начальника главного управления МЧС 
России по Иркутской области Евгений Гоголев.

Так выглядит сейчас дачный участок иркутянки Валентины 
Стрекочинской на острове Елизовский на Ангаре. Все огородные 
насаждения, кустарники и деревья стоят в воде. Последний раз 
остров топило 30 лет назад, но тогда вода быстро ушла

Вода стоит не только в огороде, 
но и в доме. Все, что можно 
было поднять из домашнего 
скарба, подняли; теперь жители 
Елизовского ждут ухода воды. 
А впереди — осень, зима 
и сырой дом

Действительно, райское место 
— дача на острове Елизовский. 
Чужие здесь не ходят, все свои, 
— добраться можно только 
на лодке. Беда пришла с водой: 
вынужденное понижение уровня 
Байкала и сброс «лишней» воды 
в Ангару уничтожили многолетний 
дачно-островной комфорт

«Мы каждые четы-
ре часа объезжаем 
территории нижнего 
бьефа Ангары, посто-
янно на связи с предсе-
дателями садоводств 
на Елизовском остро-
ве. Если иркутянам 
понадобится помощь, 
звоните: 520-112, 56-
34-20, 56-34-30», — со-
общил мэр Руслан Болотов.

Алена Кашпарова 
Фото из архива героев публикации
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— Но это не значит, что все это время улица 
будет перекрыта на всем протяжении, — объясня-
ет Владимир Янушевский, технический директор 
участка тепловых сетей Ново-Иркутской ТЭЦ. — 
По всей улице мы пройдем в несколько этапов, 
при этом ограничения будем снимать постепенно.

Чтобы максимально снизить неудобства го-
рожанам, инженеры En+ Group совместно с уче-
ными ИрНИТУ разработали разметку и схемы 
объезда. И если сначала планировалось провести 
весь ремонт в два этапа реконструкции, то теперь 
его разбили на пять отрезков. Пока идут ремонт-
ные работы на улице Красноярской, попасть 
с Советской, например, на Култукскую можно 
через Космический проезд или Красноказачью 
улицу. О том, каким будет объезд в дальнейшем, 
горожан предупредят (в том числе можно вос-
пользоваться Яндекс.Картами, где также вносят 
соответствующие ограничения).

В 2022 году энергетики совместно с мэри-
ей продолжат работы: в планах строительство 
тепловой сети в Юбилейном, развитие микро-
района Затон, подключение к теплосетям ЖК 
«Ботаника». А также два самых крупных страте-
гических проекта — строительство тепловой сети 
до микрорайона Зеленый с закрытием мазутной 

котельной и строительство тепловой сети по ули-
це Баррикад, закольцовка основной тепловой 
схемы и многократное увеличение надежности 
теплоснабжения города Иркутска.

— Для нас очень важна эта работа на пер-
спективу, — подтверждает мэр Иркутска Руслан 
Болотов. — В Иркутске немало территорий, ко-
торые прежде не развивались, так как для этого 
не было технических условий. Сегодня та же ули-
ца Баррикад, где сегодня работают 15 угольных 
и мазутных котельных, требует немедленной ре-
конструкции. Новый проект включает закрытие 
котельных, а это — не только технологический 
прогресс, но и благоприятный экологический 
фактор для нашего города. Особенно важно, что 
проект был поддержан на совещании у губерна-
тора. Мы его включаем в объекты, с которыми 
будем работать с федерацией. И для нас это 
очень важное направление.

Что касается работ на Красноярской, то пер-
вый этап реконструкции здесь завершится 20 ав-
густа, после этого на участке частично откроют 
дорогу. Как обещают специалисты En+ Group, 
сразу же после окончания каждого этапа будут 
восстанавливать благоустройство (асфальт, бор-
дюры и даже газоны). Работы, как всегда, примут 
сотрудники комитета городского обустройства 
и округов с привлечением строительного контро-
ля. А подрядчик обещает, что пригласит не толь-
ко администрацию, но и активистов из бли-
жайших домов. Жители смогут могут высказать 
замечания, и недочеты сразу же устранят.

Наталья Федотова.  
Фото автора и Дарьи Таракановой

«КИРПИЧ» 
НА КРАСНОЯРСКОЙ

Улицу полностью перекрыли: там идет 
масштабная реконструкция теплосетей

Для дальнейшей безаварийной 
работы и теплоснабжения горожан 
на Красноярской меняют изношенный 

участок тепловой сети: трубопровод, запорная 
арматура, тепловая изоляция и строительные 
конструкции почти полностью выработали 
свой ресурс. Уже к 30 октября строители 
обязаны сдать полностью готовый объект.

ИЗБАВИЛИСЬ ОТ 
НЕНУЖНОЙ РОСКОШИ
Городская власть продала 
корабль с сауной на борту

Речь идет о судне «Эпрон-2». Летом 
2020 года в ходе инвентаризации 
оно было выявлено на балансе 

предприятия МКУ «Безопасный город». 
По документам корабль предназначался 
для проведения спасательных 
операций и учений по безопасному 
поведению на воде. Однако при осмотре 
выяснилось, что интерьер корабля 
модернизирован, в нем располагаются 
каюты со спальными местами, душевая 
кабина и сауна (!), а смотровая площадка 
оснащена обеденным уголком.

Согласно документам, судно 1980 года по-
стройки переоборудовано в 2007 году. Ежегод-
ное содержание обходилось городской казне 
более чем в один миллион рублей.

Разумеется, глава города Руслан Болотов 
принял решение избавиться от дорогостояще-
го «Эпрона» и дал поручение специалистам 
комитета по управлению муниципальным иму-
ществом города включить судно в прогнозный 
план приватизации.

12 июля 2021 года комитетом по управлению 
муниципальным имуществом администрации 
Иркутска проведен аукцион в электронной 
форме по продаже судна «Эпрон-2». Итоговая 
цена, предложенная победителем аукциона, со-
ставила 9 млн рублей при начальной цене 6 млн. 
По результатам продажи судна в бюджет города 
Иркутска поступило 7,5 млн рублей (1,5 млн со-
ставил налог на добавленную стоимость).

— На полученные средства администрация 
Иркутска планирует закупить аварийно-спа-
сательное оборудование для муниципального 
казенного учреждения города Иркутска «Без-
опасный город», — прокомментировал вице-
мэр Дмитрий Ружников.

Людмила Измайлова. Фото автора

АРМИЯ ЖДЕТ РЕЗЕРВИСТОВ 
Министерство обороны Российской Федерации 

проводит работу по увеличению численности 
граждан, пребывающих в запасе и заключивших 
контракты о пребывании в мобилизационном 
резерве. «Резервистами планируется комплек-
товать воинские части. В приоритетном порядке 
в состав резерва включаются наиболее органи-
зованные, дисциплинированные и социально 
ориентированные граждане. Прежде всего — 
увольняемые с военной службы в текущем году, 
граждане, пребывающие в запасе, имеющие тре-
буемые учетные специальности и проживающие 
в районах комплектования соединений и частей, 
члены войсковых казачьих обществ. Резерв бу-
дет применяться при возникновении кризисных 
ситуаций, а также для решения отдельных за-
дач в мирное время, в том числе для оказания 
помощи органам власти и населению на местах 
при ликвидации последствий чрезвычайных си-
туаций», — пояснили в отделе мобилизационной 
подготовки администрации Иркутска.

Контакты в военных комиссариатах го-
рода Иркутска:

 9 военный комиссариат Октябрьского и Право-
бережного административных округов 
г. Иркутска Иркутской области — Светлана 
Петровна Тищенко, тел. 8 (3952) 22-30-37;

 9 военный комиссариат Ленинского и Сверд-
ловского административных округов г. Иркут-
ска Иркутской области — Елена Анатольевна 
Борисова, тел. 8 (3952) 41-28-29.

Семен Суханов

15 июля на улице Красноярской начали строительно-
монтажные работы на тепловой сети. Трубы 
с полимерной изоляцией, которые вскоре уложат 
в этот лоток, способны выдержать сильное 
гидродавление, а срок их службы свыше 30 лет. 
Все это позволит не только увеличить надежность 
теплоцентрали, но и подключить новых потребителей

Владимир Янушевский, технический директор 
участка тепловых сетей Ново-Иркутской ТЭЦ: «Мы 
используем опробованную в Иркутске изоляцию, 
которая хорошо зарекомендовала себя в наших 
условиях. Всего мы должны построить 248 метров 
канала и проложить 500 метров трубы»

В минувший вторник на месте глобальной 
реконструкции на улице Красноярской побывали 
два руководителя: мэр города Руслан Болотов 
и глава энергетического бизнеса En+ Group 
Михаил Хардиков. Ремонт на Красноярской — 
один из наиболее крупных совместных проектов 
En+ Group и администрации Иркутска в 2021 году
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— Возле детского сада уже расчистили 
площадку, убрали грунт и установили 
бордюрный камень. Подрядчик начал 
работы, как только выиграл торги, хотя 
тогда еще даже контракт не заключили. 
Ведь необходимо успеть выполнить все 
запланированное до осени, чтобы и ро-
дители смогли парковать свои автомоби-
ли в удобном кармане рядом со входом 
в учреждение, — прокомментировал Ев-
гений Юрьевич.

Что касается детской площадки рядом 
с домом № 13, то ее доукомплектуют 
тренажерами и разделят поле с помощью 
полосы безопасности на несколько зон: 

для игр в баскетбол, футбол. Там уже 
установили стойки под баскетбольные 
кольца. Также планируют уложить бес-
шовный резинопол, сделать лоток для 
отвода воды, провести обрезку деревьев. 
Евгений Стекачев отметил, что еще не-
обходимо оборудовать лестницы с не-
скольких сторон, чтобы иркутяне смогли 
комфортно спускаться к многофункцио-
нальной площадке, потому что существу-
ющий спуск небезопасен.

На площадке у дома № 4б уже уло-
жили покрытие: резинопол и асфальт 
по краям. В дальнейшем подрядчик уста-
новит футбольные ворота, ограждение 
по периметру спортобъекта с калиткой, 
привезет землю и высадит газон. Евге-
ний Стекачев также попросил обратить 
внимание на неработающие опоры осве-
щения возле площадки.

Помимо этого, в Университетском 
продолжается строительство крытого 
катка в Пади Долгой по региональной 
программе «Спорт — норма жизни» на-
ционального проекта «Демография» 
и реконструкция старого корта у дома 
№ 87 в рамках программы «Народные 
инициативы». Совсем скоро начнутся ра-
боты на придомовых территориях.

— Если разработка проекта дет-
ского сада почти закончена и оста-
ется только подготовить докумен-
ты для проведения экспертизы, 
то проектирование ФОКа находит-
ся пока в начальной стадии. Оба 
подрядчика обещали ускориться 
и в ближайшее время закончить 
работу, но по ФОКу практически 
ничего не изменилось, — отметил 
Юрий Коренев.

В итоге на встрече с предста-
вителями мэрии приняли колле-
гиальное решение расторгнуть 
контракт с подрядчиком, проек-
тирующим ФОК, провести новый 
конкурс и при этом уточнить тех-
ническое задание с учетом слож-
ности земельного участка. Что ка-
сается детского сада, то подрядная 
организация не смогла правильно 
оформить документы для подачи 
проекта на государственную экс-
пертизу, поэтому подрядчика про-
консультируют по этому вопросу. 
Представить документы ему будет 
необходимо до 20 августа.

Также Евгений Стекачев обсу-
дил на совещании в Правобереж-
ной администрации проектирова-
ние детско-спортивной площадки 
на ул. Губернатора Трескина. Этот 
проект выиграл в конкурсе реги-
ональной программы «Народные 
инициативы», на его реализацию 
выделили около 4 млн рублей. 
Но по итогам проектирования 

с учетом сложного рельефа (пере-
пад высоты здесь до 7 метров) вы-
яснилось, что для строительства 
необходимо около 10 млн рублей. 
Как отмечает депутат, ушло более 
месяца на изыскание необходи-
мых дополнительных средств.

— На встрече мы обсуждали 
этапы работ. Этот социальный объ-
ект предполагает три уровня высот, 
строительство подпорных стен, 
лестниц, водоотведение и много 
земляных работ. А времени остает-
ся мало — уже середина лета, а пе-
ред началом строительства необхо-
димо провести конкурс, это займет 
около 40 дней. Так что подрядчику 
придется работать в напряженном 
графике, — подчеркнул Юрий 
Диомидович. — И на всех этапах 
строительства депутаты, жители 
и заказчик в лице администрации 
Правобережного округа будут 
осуществлять строгий совместный 
контроль.

Вмикрорайоне Университетский 
продолжается благоустройство 
территории. Председатель думы 

Иркутска, депутат по избирательному 
округу № 28 Евгений Стекачев 
проверил, как продвигаются 
работы по обустройству парковки 
у детского сада № 157 и двух 
многофункциональных площадок 
у домов № 13 и 4б. Эти работы 
выполняют на средства, выделенные 
каждому округу в честь 360-летия 
Иркутска.

Идет проектирование 
физкультурно-
оздоровительного 

комплекса в микрорайоне 
Топкинский и детского 
сада в предместье 
Радищева.

ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ  
В УНИВЕРСИТЕТСКОМ

В микрорайоне обустраивают парковку  
и две многофункциональные площадки

НА КОНТРОЛЕ У ДЕПУТАТА 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ ЮРИЯ КОРЕНЕВА 
Юрий Диомидович обсудил с администрацией 
города проектирование ФОКа и детского сада 

в избирательном округе № 21

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЧЕЛОВЕКА
В Свердловском районе планируют создать музейно-

туристический комплекс «Глазковский некрополь»

Создана рабочая группа по разработке музейно-
туристического комплекса «Глазковский 
некрополь» в составе мэра Иркутска Руслана 

Болотова, председателя городской думы Евгения 
Стекачева, депутатов, представителей Службы 
по охране объектов культурного наследия Иркутской 
области и Общественной палаты Иркутска.

— В Свердловском округе располагается уникальный, единствен-
ный в своем роде комплекс памятников «Глазковский некрополь». 
Это объект культурного наследия федерального значения, там найде-
ны стоянки людей, живших в периоды неолита и верхнего палеолита. 
Депутаты думы неоднократно выносили на обсуждение вопрос о пер-
спективе развития некрополя. Было предложено сделать «Глазков-
ский некрополь» музеем, но этого не добиться без поддержки властей 
всех уровней, — подчеркнул Евгений Стекачев.

Депутаты городской думы обращалась к губернатору Иркутской об-
ласти Игорю Кобзеву с просьбой провести на площадке правительства 
региона международную конференцию с привлечением научного со-
общества. Также было направлено обращение к мэру с предложением 
подготовить информацию о необходимом объеме финансирования 
для приведения объекта в порядок и его популяризации.

На первом заседании рабочей группы предложили создать 
на участке, не предоставляющем археологическую ценность, Музей 
истории человека площадью около 3000 кв. метров, а на базе подстан-
ции ПС-35 обустроить административный блок. Также обсудили со-
здание выставочного павильона и реконструкцию раскопок на основе 
имеющихся фотографий и видеоматериалов.

По информации пресс-службы администрации города, чтобы воз-
вести музейно-туристический комплекс, необходимо около 220 млн 
рублей. Привлечь средства планируется из федерального бюджета 
по программе «Развитие культуры». Уже готовится заявка на получе-
ние гранта от Президентского фонда культурных инициатив. Для раз-
работки эскиза и проектно-сметной документации планируется при-
влечь инвесторов. Как отметил мэр, предполагается, что к реализации 
проекта приступят не позднее 2023 года.

Мария Николаева. Фото пресс-службы думы г. Иркутска и депутатов

Сейчас в Университетском проходят работы по реконструкции хоккейного корта, 
обустройству парковки, доукомплектации площадок, строительству крытого катка. 
Совсем скоро начнется благоустройство придомовых территорий

Так выглядит спортивная площадка в микрорайоне Университетский, 4б, где 
уже уложили покрытие. Сначала территорию вокруг площадки предлагалось 
заасфальтировать, но было решено завезти почву и высадить газон

Проект детского сада для 
предместья Радищево 
готов, осталось лишь пройти 
государственную экспертизу. 
На месте, где будет строиться 
учреждение, снесли аварийный 
дом и расселили жителей
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—  Верблюд, а точнее, его металлический кар-
кас, долгое время лежал у нас в подсобке, — рас-
сказывает Алексей Жилкин, начальник техниче-
ского отдела МКУ «Городская среда». — У фигуры 
«ноги» переломаны, скорее всего, на ней пыта-
лись сидеть. Сейчас мы уже нашли подрядчика, 
который взялся за его восстановление, но учиты-
вая, что один только каркас собирается 2–3 неде-
ли (а потом еще дендрологи заполняют его мхом 
и высаживают растения), верблюд еще не скоро 
вернется на свое место.
МКУ «Городская среда» занимается сохране-

нием и развитием общественных пространств 
Иркутска. Именно эта организация курирует вы-
садку растений на городские клумбы и следит 
за порядком на благоустроенных территориях 
(парках, скверах, бульварах). Алексей Жилкин ра-
ботает здесь чуть больше двух лет, но уже многое 
может рассказать про безобразное отношение го-
рожан к Иркутску.
—  Помните, как в прошлом году в сквере Ки-

рова появились уличные шахматы? — спрашива-
ет Алексей Викторович. — Они тоже сейчас лежат 
в подсобке — сломаны. Мы смотрели по камерам 
— дети швыряют фигуры, а родители просто сто-
ят и равнодушно наблюдают.
Похожая незавидная судьба настигает прак-

тически все уличные объекты. Чаще всего, как 
ни странно, достается крепким на вид лавочкам. 
Специалисты МКУ еженедельно объезжают весь 
город, меняют на скамейках болты и рейки, а по-
рой применяют и сварочный аппарат. Ломают 
не только деревянные части, но и металлические!
—  Скорее всего, на них прыгают, вот они 

и не выдерживают, — продолжает Алексей Жил-

кин. — Мы замечали, что даже скейтеры по ла-
вочкам катаются.
Чаще всего ломают сиденья на площади 

«50 лет Октября» (возле «Баргузина»). Далее, 
как свидетельствует статистика, ремонт тре-
буется скамейкам на сквере Кирова, островах 
Юность, Конный и в 130-м квартале. На отда-
ленных от центра территориях подобное проис-
ходит в сквере по улице Шахтерской, на улице 
Шпачека, в Пади Долгой и возле КДЦ «Россия» 
в Ново-Ленино.
Второй по популярности объект у вандалов — 

урны. Иногда их просто сворачивают, но чаще 
всего вырывают прямо из асфальта, для чего 
не ленятся приносить с собой болгарку. Ломают 
последователи знаменитой поговорки «сила есть 
— ума не надо» уличные тренажеры и даже улич-
ные бесплатные туалеты. У последних то дверь 
выломают, то обогреватель украдут.
Страдают от рук вандалов также многочис-

ленные памятники и городские скульптуры. 
Вы наверняка помните мученицу-виолончель 
на Урицкого: ей регулярно разбивали гриф, смы-
чок и струну, в итоге музыкальный инструмент 
просто демонтировали. Или взять, например, 
памятник Якову Похабову на Нижней Набереж-
ной — его подсветку время от времени выво-
дят из строя злоумышленники. А еще на сквере 
«Шахтерский» только за период благоустройства 
в 2020 году трижды разбивали стелу «Я люблю 
Иркутск».
Что не сломают, то своруют. Например, троту-

арную плитку, ливневую канализацию, цветоч-
ные вазоны. Так, в ночь с 22 на 23 июня с опор 
освещения на улице Байкальской было украдено 
четырнадцать (!) цветочных вазонов! Еще раньше 
неизвестные похитили саженцы можжевельника, 
которые сотрудники МУПЭП «Горзеленхоз» вы-
садили этой весной на пересечении улиц Новато-
ров, Сибирских Партизан и Макаренко. И тюль-
паны, которые посадили к 360-летию города 
на улице Ленина. И розы — возле ИГУ на сквере 
Кирова. И обычные петунии с бархатцами на го-
родских клумбах.
—  Не просто рвут на букет, а выкапывают цве-

ты для дачи, — присоединяется к разговору Дарья 
Куфякова, специалист МКУ «Городская среда». 
— Наши дендрологи постоянно такую картину на-
блюдают: специалисты еще работу не закончили, 
а люди уже с сумками к клумбам подходят.
Конечно, при заготовке цветов к летнему сезо-

ну в бюджет Иркутска специально закладывают 
дополнительные суммы на случай, если придется 

восстанавливать поврежденные растения. Есть 
и своя статья расходов на МАФы (малые архитек-
турные формы) — лавочки, урны и т. д. В этом 
случае сумма закладывается в контракт изначаль-
но на уровне прошлых лет, однако учитывается 
по факту совершенных поломок и последующего 
ремонта.
—  И, увы, с каждым годом расходы растут, — 

констатирует печальный факт Алексей Жилкин. 
— Даже несмотря на то, что иногда подрядчики 
идут навстречу и устраняют все повреждения 
за свой счет. Ведь зачастую парки и скверы, ко-
торые подвергаются нападениям вандалов, — со-
всем свежие.
В Лисихинском парке, например, благоустрой-

ство по федеральной программе «Формирование 
комфортной городской среды» было проведе-
но в 2020 году. Работы в Каштаковской роще 
(предместье Рабочее) и вовсе еще не завершены, 
но в прошлом году вандалы знатно здесь порез-
вились: разломали сцену и скамейки, оторвали 
звенья ограждения на спортивной площадке, 
выломали ручки на двери, украли фонари, а над 
сценой разбили и выкрутили около 80 лампочек. 
Разумеется, в обоих парках все уже восстановили, 
но где гарантии, что вся эта красота сохранится 
надолго?
—  Администрация Иркутска в таких случаях 

готовит заявление в полицию, — комментирует 
ситуацию Марина Шевела, начальник депар-
тамента городской среды комитета городского 
обустройства администрации Иркутска. — Про-
сматриваются записи с камер видеонаблюдения, 
а все материалы передаются в правоохранитель-
ные органы. Если ущерб будет больше пяти тысяч 
рублей, то злоумышленникам грозит уголовная 
ответственность.
Камеры наблюдения, действительно, иногда 

позволяют оперативно вычислить хулиганов. Так, 
год назад сотрудники полиции установили ван-
далов, повредивших скульптуру коровы в сквере 
на улице Ленина. Трое иркутян в возрасте от 18 

ГОРОД КАК ОБЪЕКТ ДЛЯ АГРЕССИИ     
Сколько денег и сил уходит, чтобы отремонтировать Иркутск  

после адептов жажды разрушения?

Вночь на 7 июля в Иркутске кто-то 
разгромил Лисихинский парк, сломав 
десять скамеек и повредив модули 

для раздельного сбора мусора. Кроме того, 
неизвестные покалечили верблюда — 
объемную зеленую фигуру, расположенную 
в сквере на пересечении улиц Тимирязева 
и Карла Либкнехта. Между тем это лишь 
верхушка айсберга. В нашем городе 
ежедневно (!) ломают лавочки и урны, 
портят надписями фасады домов и клумбы, 
воруют вазоны и даже качели. И если все 
это не бросается в глаза, то лишь потому, 
что последствия погромов оперативно 
устраняют муниципальные службы.

Наталья Федотова. Фото из архива МКУ «Городская среда»

ЗАЧЕМ И ПОЧЕМУ ОНИ ДЕЛАЮТ ЭТО?
Иркутский психолог Наталья Кожевникова 

считает, что жажда разрушения — следствие 
целого комплекса психологических причин

—  Наталья, почему некоторые иркутя-
не так плохо относятся к своему городу?
—  Вандализм — проблема не только нашего го-

рода и даже не только нашей страны. Среди причин 
на первое место я бы поставила агрессию. Внешняя 
агрессия — это всегда проглоченная обида и отсут-
ствие ресурса, чтобы на нее отреагировать. Часто 
— эмоциональное или финансовое насилие в семье, 
когда человек (скорее всего под росток) находится 
в зависимой ситуации и не может высказать свою 
боль. Совершая акт вандализма, он как бы возвра-
щает несправедливость этому миру.
На втором месте — размытость этических норм 

и правил поведения, недостаток моральных ориен-
тиров (особенно для подростков) и низкая бытовая 
культура общества в целом. Если в семье не приня-
то заботиться об окружающем мире, то ребенку ни-
чего не остается, как повторять это в своей жизни.
Еще одна причина — мышление жертвы, или 

«рабское» мышление. Если человек чувствует себя 
уязвленным (родители не обеспечивают, нет совре-
менных гаджетов, нет денег в кафе сходить и т. д.), 
он начинает завидовать другим. И думать, что это 
несправедливо, нужно всех наказать и восстановить 
баланс.

—  Но ведь не все обиженные люди ло-
мают скамейки и воруют цветы. Поче-
му некоторые встают именно на путь 
вандализма?
—  Чаще всего к вандализму склонны подростки 

из неблагополучных семей с двумя родителями. 
Дети в таких семьях находятся в стрессовой ситуа-
ции и таким образом мстят миру, проявляют свое 
несогласие, высказывают свою боль. Они использу-
ют вандализм как тактику изменения окружающей 
их среды, делая ее более удобной для себя. При 
этом в число мотивов их разрушительных деяний 
не входит любопытство либо скука, что говорит 
о сознательном выборе такого поведения.
Другая мотивация у детей из неполных семей. 

Когда они растут без отца или матери, то чувствуют 
себя обделенными в этой жизни. Интересно, что 
у подростков из неполных неблагополучных семей 
при готовности к вандализму прослеживаются 
мотивы в основном эстетические: желание видеть 
окружающую среду более красивой. Вот тут появ-
ляются граффити и стрит-арт.
—  Мы сейчас говорим про подростков, 

а ведь цветы с клумб, например, воруют 
вполне взрослые люди…
—  Да, сейчас они взрослые. Но когда-то они 

тоже были детьми, которые недополучили что-то 
от жизни и сохранили у себя мышление жертвы. 
Им все так же хочется «отхватить что-то» от этого 
мира. Это же и потребительское сознание, когда 
человек думает: «Почему городская власть мне 
ничего не дает?». Забирая цветы с клумбы, такой 
человек, в собственной картине мира, как бы вос-
станавливает справедливость по отношению к себе.
Недовольство государственной машиной — это 

еще одна из причин вандализма. Даже взрослому 
человеку с такой позицией ничего не стоит зайти 
в лифт и написать там что-нибудь нехорошее. При 
этом со стороны это самые обычные люди. Вы 
ни за что не подумаете, что они на это способны.
—  Что можно сделать, чтобы оста-

новить вандалов? Наказывать? Или 
убеждать?
—  Вандализм как явление, к сожалению, был, 

есть и будет. Человечество по своей сути демон-
стративно и постоянно борется с несправедливо-
стью мира. Страх наказания лишь разжигает азарт, 
и такие люди будут делать это «на слабо». Слома-
ют, например, ту же видеокамеру. Нравоучения, 
в свою очередь, лишь вызывают дополнительную 
агрессию. Картина мира у таких людей другая, они 
просто вас не слышат.

Психолог Наталья Кожевникова: «Бороться 
с разрушителями на городских улицах можно, лишь 
восстанавливая институт семьи. Но это в идеале. 
А в реальной жизни всегда найдется тот, кто 
захочет самоутвердиться, привлечь внимание или 
отомстить»

Фото изувеченной фигуры верблюда из социальной сети «ВКонтакте», группа «Я живу 
в Иркутске». Судя по многочисленным комментариям, горожане в ярости от таких случаев. 
«Найти и самим руки-ноги пообломать» — вот основной посыл откликов в социальных сетях. 
Но жить и действовать нужно в рамках закона, поэтому администрация города терпеливо 
восстанавливает все разрушенное вандалами, одновременно работая с полицией, чтобы 
найти преступников

К одному из проявлений бытового вандализма можно отнести 
и многие нелегальные граффити. Горожане разрисовывают 
поверхности перманентными маркерами и красками, которые 
потом очень сложно стереть. Специалисты МКУ «Городская 
среда» стараются реагировать оперативно и закрашивать 
«художества», но это не всегда получается. Краска, например, 
прочно въедается в гранитное основание фонтанов. Помочь 
в этом случае может только замена плитки

Зияющие просветы в тех местах, где из подвесов 
кованой подставки вытащили тяжелые вазоны 
прямо с цветущими петуниями. Наверняка ворам 
понадобился автомобиль, что увезти добычу 
с места хищения. И что потом — за вечерним 
чаем в кругу семьи все радуются, как за счет 
города украшен дачный участок или балкон?..

«Сила есть — ума не надо». Разломать толстые бруски в основании такой скамьи нелегко. А вырвать с корнем 
карусель на железной пружине? Но адепты секты разрушителей прилагают неимоверные усилия, чтобы выплеснуть 
свою агрессию. Психологи считают, что «у этих людей такая картина мира»

КАК НАЙТИ УПРАВУ НА РИСОВАЛЬЩИКОВ?
Кстати, борьба с нелегальным уличным рисованием ведется во всем мире. В неко-

торых странах, в том числе и европейских, за это предусмотрено суровое наказание, 
в том числе и лишение свободы. В нашей стране статьи УК РФ за граффити отсутству-
ют, но уличные рисовальщики могут быть привлечены к ответственности по ряду дру-
гих, относящихся к административному и уголовному кодексу.

до 20 лет пояснили тогда полицейским, что 
были пьяны и хотели сфотографироваться 
верхом на корове. Они думали, что скульп-
тура железная, а в итоге отломили ей рог.
Помогли камеры и в поисках вора, кото-

рый украл цветы на территории научного 
института в Академгородке на прошлой не-
деле. Кадры, на которых молодой человек 
уносит с собой вазон, директор Сибирского 
института физиологии и биохимии рас-
тений Виктор Воронин выложил у себя 
в «Фейсбуке». И уже на следующий день 
у него был полная картина, кто это совер-
шил, подписчики даже подсказали точный 
адрес цветочного вора.
Еще об одной серьезной проблеме — не-

легальных граффити — недавно писала 
наша газета. Ведь нанесение на стены до-
мов, заборы различного рода надписей, 
рисунков также относится к проявлениям 
хулиганства и вандализма. Любая надпись 
на стене незаконна, если, конечно, не было 
получено разрешение от собственника. 
Те, кто «занимается рисованием и написа-
нием на стенах», наносят серьезный финан-
совый ущерб как собственникам зданий, так 
и местному бюджету. Ведь очищение домов 
от несанкционированных надписей и ри-
сунков обходится городу в круглую сумму, 
которую можно было бы потратить на теку-
щие нужды и новые полезные дела.
Видеонаблюдение, однако, далеко не па-

нацея. Камеры установлены не везде, где 
они необходимы, и рассчитывать на то, что 
вандалы прекратят портить городское иму-
щество, пока не приходится. Единственный 
способ изменить ситуацию — начать с себя, 
внимательнее относиться к своему городу 
и не проходить мимо нарушителей, когда 
это требуется.
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— Для нас это отличная прак-
тика, — говорит Евгения Гимель-
штейн, одна из участниц програм-
мы, студентка третьего курса САФ 
ИГУ. — Возможность заявить о себе 
в профессии и добиться успеха. 
Убеждена, что это полезно и для 
города, ведь рассматривали мы по-
настоящему проблемную террито-
рию. Я рада, что наши разработки 
приняли всерьез.

Евгения Гимельштейн подчерки-
вает, что работа с проектами и стра-
тегические сессии — традиционная 
часть обучения на САФе. Женя уже 
принимала участие в разработке 
стратегии развития Иркутской об-
ласти совместно с правительством 
региона и областным парламентом. 
Работа над проектом Боковской про-
токи стала для нее одной из самых 
серьезных — студентка впервые 
была куратором. Под руководством 
Евгении команда первокурсников 
создала проект под названием «Го-
род N» — он занял I место на итого-
вой стратегической сессии.

— Одна из главных особенностей 
нашего проекта — круглогодичное 
использование территории, — рас-
сказывает участник «Города N», сту-
дент первого курса Никита Анисов. 
— Зимой мы предлагаем оборудо-
вать здесь ледяной городок, каток-
фонтан, иглу-кафе и организовать 

прокат спортинвентаря. А летом 
— предложить партнерство паро-
ходству на Ангаре, они могли бы 
запустить по маршруту речной 
трамвайчик.

Моторанчо, или место для заня-
тий мотокроссом как взрослых, так 
и детей, — такой увидела Боковскую 
протоку команда, которая назвалась 
«Спортивно-развлекательный центр 
Боково». Дополнительно участни-
ки этого коллектива предложили 
создать площадки для любителей 
активных игр на воздухе, поставить 
беседки и мангалы для семейных 
пар с детьми.

— В последнее время микрорайон 
Ново-Ленино превратился из окраи-
ны города в густонаселенный район, 
жители которого хотят иметь боль-
ше развлечений в шаговой доступ-
ности, — рассказывает Катерина Ря-
гузова, участница команды. — И мы 
задались целью оставить людей 
на выходные в их же районе, чтобы 
им не хотелось ехать в другой район. 
Делали ставку даже не на молодежь, 
а на семейные пары с детьми.

Работу над проектами студенты 
САФ ИГУ начали в феврале этого 
года, всего над заданием трудились 
шесть команд по десять человек. 
Разумеется, молодежи помогали — 
сотрудники администрации Иркут-
ска и Корпорации развития Иркут-
ской области. В процессе разработок 
ребята встречались с различными 
экспертами, посещали лекции 
по урбанистике, истории Иркутска, 
устойчивому развитию территорий, 
которые читали преподаватели 
ИГУ и представители городской 
администрации.

— Ленинский район и Боково 
были предложены им неслучайно, 
— рассказывает Наталья Колесник, 
начальник отдела инвестицион-
ной деятельности администрации 
Иркутска. — Здесь любят отдыхать 
местные жители, но сейчас это про-
сто дикий пляж. Территория слож-
ная, отдаленная от центральной 
части города и потому непривле-
кательная для инвесторов. Чтобы 
привлечь капитал, бизнесу важно 
подать интересные идеи. Именно 
такие нам и предложили студенты.

— В нашем городе, а особенно 
в Ленинском районе, пожалуй, 

не хватает объектов развлечения, 
— подключается к разговору перво-
курсница Валерия Харитонова, 
участница еще одной команды под 
названием «Живой парк». — Мы 
предложили создать квартал из трех 
небольших домиков — бурятской, 
русской и японской кухни. А также 
поставить экспериментарий, парк 
аттракционов, уличный кинотеатр.

Несмотря на удаленность, Бо-
ковская протока — красивейший 
участок на берегу Ангары, откуда 
просматривается весь Иркутский 
район. В ближайших планах города 
— сделать его еще удобным и без-
опасным, с дорожками, освещением 
и площадками, на которых можно 
провести время всей семьей. Как 
отметила глава Ленинского района 
Наталья Цибанова, разработки сту-
дентов помогут сделать Боковскую 
протоку по-настоящему уникальным 
объектом не только в регионе.

— Мысли у всех отличные! 
— убеждена Наталья Цибанова. 
— Если объединить удачные фраг-
менты всех проектов, получится 
местная достопримечательность, по-
сетить которую захотят даже жители 
соседних регионов. Мне, например, 
очень понравились идеи со спор-

тивным кластером и лодочным ка-
налом. Объект, конечно, сложный, 
но можно смело сказать, что первая 
ступень пройдена удачно.

Финал стратегической сессии, 
на которой студенты САФ ИГУ пред-
ставили концепции проектов, про-
шел в администрации Иркутска, 
а экспертный совет возглавил мэр 
города Руслан Болотов.

— Подобная деятельность важна 
для нас, — отметил Руслан Николае-
вич. — Чтобы посмотреть на форми-
рование городских территорий гла-
зами молодежи, чтобы развиваться 
и идти в ногу со временем, мы 
должны чувствовать запросы нового 
поколения. Радует, что они предла-
гают не абстрактные идеи, а вполне 
жизнеспособные, ориентированные 
на стратегические перспективы раз-
вития города. Любой проект должен 
быть экологичным, современным, 
интересным жителям и потенциаль-
ным инвесторам.

Наталья Федотова
Фото Дарьи Таракановой, 

из проектных работ студентов, 
из открытых источников

ДАЛИ ВОЛЮ СТУДЕНТАМ
Как городская власть использует интеллект и энергию молодежи

Студенты Сибирско-
американского факультета 
ИГУ в начале лета 

стали участниками пилотной 
студенческой программы 
по созданию инвестиционных 
проектов городских зон отдыха. 
Речь идет о благоустройстве 
Боковской протоки в Ленинском 
округе — природной территории 
на окраине Иркутска-II. 
Летом сюда съезжаются 
отдохнуть сотни местных 
жителей, зимой окрестности 
заполоняют лыжники. Однако 
территория эта пока совершенно 
не обустроена: чтобы привлечь 
инвесторов, нужны идеи. Вот 
за ними-то власть и обратилась 
к студентам.

Так выглядит пляж Боковской протоки — отличное, но совершенно дикое место для 
отдыха на окраине Иркутска-II. Его благоустройство — проект, безусловно, нужный, 
но очень дорогой. Поэтому власти города решили привлечь инвесторов свежими 
идеями, организовав стратегическую сессию между шестью командами САФ ИГУ

Команда-победитель «Город N» в финале стратегической сессии, 
на которой студенты САФ ИГУ защищали концепции проектов 
по развитию Боковской протоки. Фото на память с мэром. Было заметно, 
что Руслан Николаевич загорелся идеями университетской молодежи: 
он спорил, задавал вопросы, авторитетом при этом не давил, много 
шутил… И к концу стратегической сессии оказалось, что в зале — друзья 
и единомышленники, а не студенты и представители администрации

Когда мы в редакции еженедельника «Иркутск» изучали проекты студентов 
САФ ИГУ по преобразованию территории Боковской протоки в Ленинском 
округе, вот эта страница проекта от команды «Город N» приятно поразила! 
Рассчитывая стоимость благоустройства в будущем парке, ребята 
запланировали урну у каждой из 122 (!) скамеек. Создавая насыщенный 
проект, они учли все, и даже урны в шаговой доступности. Кстати, именно 
«Город N» занял первое место среди шести команд
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— Это совершенно новое про-
странство Сбера. Здесь можно 
получить весь спектр финансовых 
и нефинансовых услуг, что есть 
в экосистеме: отправить или полу-
чить посылку, решить все вопросы 
со страхованием. В дальнейшем 
появится возможность купить и за-
казать лекарства. Кроме того, мы 
развиваем «СберМегаМаркет», то-
вары из которого можно заказать 
онлайн с доставкой на дом или 
в офис банка, а в ближайшем буду-
щем в офисах можно будет и при-
мерить заказанную вещь. Новинка 
— это цифровая полка, на которой 
представлены устройства от Сбера: 
умные лампы, розетки, Сберпортал 
и Cбербокс. Мы хотим, чтобы кли-
ент в нашем офисе мог решить весь 
спектр своих задач и потребностей, 
— говорит Александр Абрамкин.

Пространство офиса приобрело 
современный внешний вид откры-
того типа — без капитальных пере-
городок и с уютной атмосферой: 

теперь, ожидая своей очереди, мож-
но спокойно выпить кофе, заняться 
делами онлайн. Для этого в офисе 
предусмотрена отдельная зона 
и бесплатный вайфай.

Главная новинка филиала — уни-
кальные банкоматы с биометрией. 
Это первое в Иркутске оборудование 
такого типа. С его помощью можно 
проводить финансовые операции 
без использования пластиковой кар-
ты. Снимать наличные, пополнять 
счета, проводить платежи — все 
это с использованием биометрии. 

Для этого достаточно дать согласие 
устройству «считать» свое лицо. 
В дальнейшем банкоматы такого 
типа будут работать через систему 
распознавания лиц наподобие того, 
как своего владельца определяют 
современные смартфоны.

Офис нового поколения полно-
стью соответствует стратегии ESG, 
что в переводе звучит как «эколо-
гическое, социальное и корпоратив-
ное управление». Здесь реализован 
раздельный сбор мусора и контроль 
расходования коммунальных услуг 

— от воды до электроэнергии. Так 
в Сбере воспитывают «зеленую» 
культуру среди сотрудников и при-
общают к ней клиентов.

— Впечатляет сама концепция от-
ношения компании к клиентам. Это 
современный офис, где продумана 
маршрутизация клиента, где все соз-
дано для его комфорта и экономии 
времени. Сегодня такой формат одно-
значно нужен, госструктуры давно 
перешли на режим работы «одного 
окна». Теперь и коммерческие струк-
туры идут по такому пути, и это очень 
облегчает жизнь человека. Мне им-
понирует такое уважительное и дру-
желюбное отношение к иркутянам. 
Очень хотелось бы, чтобы подобный 
сервис быстрее появлялся в каждом 
уголке нашего города, — поделился 
впечатлениями Руслан Болотов.

Всего до конца года обновле-
ние проведут в четырех офисах 
Иркутска.

Алена Кашпарова. Фото автора

ВИркутске 22 июля 
открылся первый офис 
Сбера нового формата. 

Переформатирование провели 
для отделения на улице 
Трилиссера, 57а. В новом офисе 
клиентам будут, как и прежде, 
доступны как классические 
финансовые услуги, так 
и нефинансовые, плюс уровень 
комфорта при обслуживании 
станет гораздо выше.

уровень, — комментирует ситуацию 
Олег Дубровский, эксперт Сибир-
ского ГУ Банка России. — А как мы 
знаем, гарантировать доход на фи-
нансовом рынке может только банк 
по вкладу. Второй признак пирами-
ды — широкая реклама в СМИ, ин-
тернете, в том числе в социальных 
сетях, с обещанием высокой доход-
ности. Также у «Финико» отсутство-
вала лицензия регулятора на работу 
на финансовом рынке, компанию 
не внесли ни в один реестр легаль-
ных финансовых организаций, 
а это — один из основных признаков 
нелегальной деятельности. Допол-
нительно было установлено, что 
у компании нет документов, под-
тверждающих источник доходов, 
основные средства и активы.

Олег Дубровский подчеркивает: 
любая финансовая пирамида рано 
или поздно закрывается. Именно 
для этого она создается: собрать 
максимально возможный объем 
денег, обогатить своих создателей 
и схлопнуться. Продолжительность 
«жизни» пирамиды зависит от вы-
бранной стратегии организаторов. 
Рушатся финансовые пирамиды 
в основном по двум причинам: либо 
когда нет потока новых инвесторов, 
либо когда быстро распространяется 
информация о невозврате вложений 
и все вкладчики независимо от того, 
осознавали они риск таких «инве-
стиций» или нет, пытаются успеть 
забрать свои деньги.

В случае с «Финико» свою роль 
сыграли информационная кампа-
ния Центрального банка России 
и МВД, уголовное преследование 
в Татарстане и внесение ее в список 
компаний, имеющих признаки не-

легальной деятельности на финан-
совом рынке. Без этого количество 
потерпевших было бы значительно 
больше.

— Сейчас организаторы «Фини-
ко» запустили так называемый скам 
— процесс, когда временно приоста-
навливаются выплаты дивидендов 
и период, когда нельзя забрать свои 
деньги, — продолжает Олег Ду-
бровский. — Но в таких случаях все 
прекрасно понимают, что это не вре-
менная приостановка, а окончатель-
ная, и никаких выплат уже не будет. 
Это делается лишь для того, чтобы 
люди массово не писали заявления 
в прокуратуру, в полицию.

Как сообщили нам в ГУ МВД 
России по Иркутской области, в на-
шем регионе заявления от граждан 
только начали поступать (меньше 
10 по области). Прямо сейчас про-
водятся доследственные проверки, 
по результатам которых будут при-
няты правовые решения. Говорить 
о возбуждении уголовного дела пока 
преждевременно.

— К сожалению, само участие 
в таких проектах практически ис-
ключает возможность защитить 
права людей, — говорит Александр 
Лаптев, начальник межрайонного 
отдела по выявлению преступлений 
в кредитно-финансовой сфере  
УЭБиПК ГУ МВД России по Иркут-
ской области. — Обычно документы 
составлены так, что человек пере-

дает деньги, а пирамида никакой 
юридической ответственности не не-
сет. Зачастую денежные средства 
граждане перечисляют на счета но-
минальных лиц, на анонимные ЭПС 
(электронные платежные системы), 
на криптокошельки. Не у всех даже 
есть документы, подтверждающие 
передачу денег. Именно поэтому 
сложно доказать сам факт хищения.

Между тем в интернете уже по-
явилась информация, что вкладчи-
ки создали петицию, адресованную 
Генпрокуратуре и президенту РФ 
с требованием привлечь главу фир-
мы к уголовной ответственности. 

Как сообщают федеральные СМИ, 
с момента запуска «Финико» орга-
низаторам удалось привлечь почти 
7 млрд рублей россиян. Некоторые 
аналитики также утверждают, что 
количество участников этой фи-
нансовой пирамиды намного боль-
ше, чем было в «МММ» (крупная 
российская финансовая пирами-
да, вкладчики которой потеряли 
по разным оценкам от 70 до 110 
миллионов долларов) и «Кэшбери» 
(крупная российская финансовая 
пирамида, вкладчики которой поте-
ряли три миллиарда рублей).

Мария Александрова

ЧУДЕС НЕ БЫВАЕТ
На прошлой неделе социальные сети Иркутска взорвала новость 

о крахе финансовой компании «Финико»

ОФИСЫ СБЕРА НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
Иркутские отделения Сбербанка ждет масштабное обновление

Окончание. Начало на стр. 2

РЕДКО ДОХОДИТ ДО СУДА
Люди склонны к инвестированию, при этом не всегда 

могут отличить легального участника финансового рынка 
от мошеннического проекта по сбору денег. Этим и поль-
зуются мошенники как по всей стране, так и в регионах. В 
Иркутской области, к примеру, до суда дошли лишь пять 
дел в отношении руководителей финансовых пирамид. По 
двум назначены реальные сроки лишения свободы (КПК 
«Сберегательная касса» и МПК «Байкал»). По одному делу 
вынесен оправдательный приговор (был обжалован), еще 
по двум (КПК «Экспресс Деньги» и КПК «Капитал») суд 
пока не принял решения. В настоящее время в следствен-
ных органах области в стадии расследования находятся еще 
пять уголовных дел в отношении руководителей КПК «СБ 
Золотой фонд», ООО «ФК Деловые инвестиции», КПК «Бай-
калКредитСервис», ООО «ГК Европа» и КПКГ «Домашний 
капитал».

Юлия Кальвина, Управля-
ющий Иркутским отделением 
Сбербанка: «Мы позаботились 
о клиентах с особыми потреб-
ностями — банкоматы оснащены 
шрифтом Брайля, слабослышащим 
клиентам помогает сурдопере-
водчик, специальные помещения 
оборудованы для удобства маломо-
бильных граждан. Мы идем вперед 
и по-прежнему остаемся надежным 
партнером, которому доверяют 
миллионы клиентов»

В церемонии открытия нового офиса Сбера участвовали губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев, мэр города Руслан Болотов, председатель 
Байкальского банка Сбербанка Александр Абрамкин и управляющий 
Иркутским отделением Сбербанка Юлия Кальвина
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День 12
За четыре дня в Бугульдейке мы 

смонтировали и выпустили первую 
серию. Заодно отдохнули, постира-
лись, отъелись. И стали ждать на-
шего друга Рому, чтобы отправиться 
с ним на «Ниве» по Тажеранским 
степям. В назначенный день «Нива» 
приехала. На тросе…

День 13
Сутки ушли на то, чтобы ее по-

чинить. Женя и Рома вспороли 
брюхо внедорожнику и разобрали 
его по винтику. Это не ускользнуло 
от внимания местных: деревенские 
с любопытством останавливались, 
предлагали помощь, а иногда про-
сто глазели. Одного из мужиков мы 
снарядили за деталями в Иркутск 
и тем же вечером радостно встреча-
ли его едва ли не салютом.

Получив детали, Женя и Рома 
уже на закате взялись заново соби-
рать внедорожник, а я отправилась 
спать… Женя вернулся, когда света-
ло, с ледяными ногами и улыбкой 
до ушей: «Починили!»

День 14
Наутро после серии глубоких 

«вздохов» наша «Нива» все-таки 
завелась! Мы навьючили на крышу 
рюкзаки, попрощались с хозяйкой 
и отправилась в путь.

Первые 20 км прислушивались 
к дыханию «Нивы»: из-под капота 
периодически вырывался дым, все 
скрипело и стучало, но при этом 
машина идеально держала дорогу. 
Неслась по буеракам, сглатывая все 
неровности! В этот момент я поняла, 
в чем сила российского автопрома.

На полном ходу мы ворвались 
в Тажеранские степи! Я была увере-
на, что нас ждет скучный и скудный 
пейзаж. Как же сильно я ошиба-
лась… Стоило свернуть с трассы, как 
перед нами выросли альпийские 
луга, обрывистые скалы и голубые 
бухты — чем не Исландия!

— Тажераны зазеленели впервые 
за 12 лет из-за обильных осадков, — 
открыли нам секрет ученые, на ла-
герь которых мы наткнулись среди 
каменистых склонов. Выяснилось, 
что спелеологи стоят здесь в степи 
все лето, изучают и заодно охраняют 
пещеры.

— Сводить вас внутрь? — пред-
ложил Лев, студент-волонтер из Пе-
тербурга. Мы усиленно закивали.

Вход в большую Байдинскую пе-
щеру выглядит как провал: очень 
ненадежно и пугающе. Но, посмо-

трев, что Лев бесстрашно спускается 
туда в шлепках, я прыгнула следом. 
Моментально похолодало.

— В пещере температура всегда 
0 °С. Поэтому здесь сохранился сто-
летний лед, — показал наш провод-
ник застывшие наплески. — Если 
мы спустимся пониже, то увидим 
нарост глины, а под ним — тоже лед. 
Возможно, через 5000 лет он рас-
тает и появятся новые проходы в пе-
щеры. Но мы о них уже не узнаем.

Наше сафари закончилось под 
ливнем. Мы решили не разбивать 
палатку, а воспользоваться госте-
приимством турбазы в Сахюрте.

День 15
Утром над Малым Морем нависли 

тучи цвета безысходности. Пригото-
вив на скорую руку завтрак и кофе, 
мы двинулись пешком в сторону 
Ольхона.

Оказывается, чтобы избежать 
очереди на паром, приезжать нужно 
в среду, в проливной дождь и на сво-
их двоих. Ольхонские ворота с двух 
сторон были окружены водой. Сза-
ди — Байкал, впереди — необъятная 
лужа, в которую обреченно ныряли 
подъезжающие машины. Нам при-
шлось огибать ее по забору, как 
циркачам.

Когда переправились на остров, 
встал вопрос: как добираться до Ху-
жира? Какой-то ушлый водитель 
предложил такси за 3000 рублей, 
на что мы лишь рассмеялись. Реши-
ли ехать автостопом: палец вверх, 
улыбка пошире!

— Садитесь, — приветливо от-
крыла перед нами дверь грузовичка 
какая-то женщина. Выяснилось, 
что у нас с Ириной много общего — 
горы, путешествия и украшения!

Грузовичок, хоть и полнопри-
водной, таскало по грязи в разные 
стороны. Я вспомнила, что в июне 
дороги на севере Ольхона размыло 
настолько, что въезд туда закрыли. 
Теперь стало понятно почему… К ве-
черу ливень утих.

День 16–17
На ближайшие два дня мы с Же-

ней решили разделиться: он взял 
в хужирском прокате фэтбайк (ве-
лосипед с широкими колесами, ко-
торый отлично подходит для песка 
и бездорожья) и отправился на се-
вер Ольхона. А я осталась в Хужире 
— составлять список небанальных 
развлечений.

Вот что я успела за два дня:
 9 облазить главное арт-простра-
н ство Хужира — заброшенный 
рыбзавод — и найти там небесные 
качели, деревянные скульптуры, 
новые граффити;

 9 напроситься на мастер-класс к по-
вару и узнать, что в идеальной буу-
зе 33 защипа и 76 граммов мяса;

 9 сходить в гончарную мастерскую 
и на настоящем круге с маховым 
колесом сваять тарелку;

 9 съездить на катере на остро-
ва Огой к Ступе Просветления 
и на Щучье озеро.
А вот что успел за два дня сделать 

Женя: проехать на велосипеде 80 км 
и чуть не умереть от жажды.

— Надо запастись водой, — пред-
упреждал его хозяин велопроката, 
— там на севере берег обрывистый, 
к Байкалу не спустишься.

Женя взял три литра, о чем скоро 
пожалел. Весь его путь (40 км в одну 
сторону) состоял из сплошных подъ-
емов и спусков, а потому расход 
воды заметно увеличился.

— Вода кончилась часов в шесть, 
к Хобою (на северный мыс) я при-
ехал в девять. Решил поесть, открыл 
рюкзак и понял, что свалял дурака: 
на дне лежал «Доширак» и тушенка. 
Пришлось грызть сухую лапшу и за-
едать холодными консервами.

Попросить хоть глоточек воды 
было не у кого: на мысе Хобой Женя 
оказался совершенно один. Палатку 
разбил в кемпинге и поскорее лег 
спать, чтобы не чувствовать жажды. 
Утром обнаружил на дереве свое 
спасение — умывальники, сделан-
ные заботливыми туристами из бу-

тылок. Выпив оттуда всю воду, Женя 
двинулся в обратный путь. Когда 
приехал, осушил двухлитровую бу-
тылку воды и проспал 13 часов.

День 18
Весь следующий день мы бегали 

по Хужиру с камерой: снимали не-
достающие кадры с воздуха и земли.

День 19
С утра моросил дождь. На 9 часов 

у меня было запланировано катание 
на сапборде — надувной доске. Про-
катов такого снаряжения в Хужире 
открылось уже немало, но я целе-
направленно двинулась к Виктору 
Серебренникову — основателю сап-
серфинга на Ольхоне.

Еще пару лет назад он работал 
кулинаром в Улан-Удэ. А потом влю-
бился в Ольхон, бросил все и переехал 
сюда, чтобы жить в палатке и катать 
всех желающих на сапборде за до-
нейшн (набирающая популярность 
во всем мире система оплаты, когда 
сумма определяется в зависимости 
от имеющихся средств и силы намере-
ния отблагодарить — Прим. авт.).

— Некоторые волонтеры бук-
вально по 100 рублей скидываются, 
а одни датчане как-то оставили 600 
евро, — рассказывает Виктор. — 
На жизнь хватает.

Кроме меня, было еще семеро же-
лающих. Мы переоделись в гидроко-
стюмы, взяли доски и весла и пошли 
на берег. Виктор провел быстрый 
инструктаж и спустил сапы на воду.

— Не забудьте привязать доску 
к ноге, а то, если упадете в воду, 
может сразу унести, — раздавал по-
следние наставления инструктор. 
Но мы его уже не слышали: ловили 
равновесие с веслом, на трясущихся 
ногах вставали на доску и постепен-
но ловили кайф от происходящего! 
Если бы я знала, что нас ждет вече-
ром, наверное, не стала бы рассекать 
по Байкалу два часа…

А вечером мы выезжали с остро-
ва. До парома нас докинула на ма-

ВОКРУГ БАЙКАЛА ЗА 55 ДНЕЙ: ЧАСТЬ ВТОРАЯ  
Продолжение путевых заметок журналиста «Иркутска»  

Яны Шутовой. Начало в № 27

Иркутские журналисты 
Яна Шутова и Евгений 
Шоев отправились 

в путешествие вокруг Байкала. 
За 55 дней они собираются 
преодолеть более 2000 км 
разными способами, в том 
числе пешком. И превратить 
экспедицию в сериал, который 
можно смотреть на телеканале 
НТС и читать в газете «Иркутск». 
В первой части путешественники 
уже прошли КБЖД, погружались 
с аквалангом в Байкал, 
побывали в бухте Песчаной 
и доплыли на весельной лодке 
в Бугульдейку.

Иркутские путешественники вокруг Байкала: автостопом нужно добраться от ольхонской переправы до Сармы, 
и это чуть больше 30 км. Но мир не без добрых людей: доехали в битком набитой машине с рыбаками
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шине моя подруга. Мы вновь обману-
ли очередь и зашли на паром пешком. 
От переправы до Сармы, где нас ждал 
ночлег, оставалось еще больше 30 км: 
12 по трассе и 19 по бездорожью.

Мы стояли мокрые под дождем 
с вытянутым вверх пальцем и натя-
нутыми улыбками, но никто не оста-
навливался. Выглянула радуга. Через 
минуту остановилась маршрутка.

— До заправки довезете?
— Садитесь!
Через 20 минут вылезли из марш-

рутки и пошли в сторону Сармы. Вос-
кресенье, вечер, автомобилей в сто-
рону Малого Моря мало, да и те не 
останавливаются. Надежда поймать 
попутку таяла с последними лучами 
солнца. Пройдя 8 км, я заныла:

— Давай поставим палатку в степи?
— Дойдем, — отрезал Женя.
Наконец, уже в сумерках рядом 

притормозила черная скрипучая 

иномарка, набитая рыбаками. Сво-
бодного места внутри категорически 
не было, но ребята подвинулись и су-
мели засунуть внутрь двоих путеше-
ственников и два огромных рюкзака.

День 20
Утром мы сбегали в Сарминское 

ущелье, чтобы с нас сдуло весь ту-
ристический лоск перед следующим 
этапом путешествия. Это последняя 
знакомая точка на карте. Дальше 
ни я, ни Женя не бывали. Впере-
ди — полная неизвестность и новые 
приключения!

В Сарме мы остановились 
на три дня и смонтировали 
вторую серию об экспедиции 
«Вокруг Байкала за 55 дней». 
Посмотреть ее уже можно 
на телеканале «НТС» и Youtube.

Яна Шутова
Фото автора

2000 КМ ВСЕМИ ДОСТУПНЫМИ СПОСОБАМИ 
Маршрут начался в Култуке — самой южной точке Байка-

ла. Оттуда путешественники поднялись по Кругобайкальской 
железной дороге, добрались до Бугульдейки, затем пересек-
ли Тажеранские степи, заехали на Ольхон. Дальше двигаться 
по берегу слишком опасно. После поселка Онгурены населен-
ных пунктов нет, зато много медведей, поэтому решено обо-
гнуть тайгу через Качуг автостопом. Если все пойдет по плану, 
Яна и Женя доберутся до поселка Магистральный и прокатятся 
по легендарному БАМу. Первого августа ребята должны вый-
ти к самой северной точке Байкала — Нижнеангарску. Дальше 
начнут спускаться на юг по территории Бурятии. Их ждет Бар-
гузинская долина, рыбалка в верховьях Баргузина, эвенкий-
ские поселения, лазурные пляжи Бурятии, Чивыркуйский за-
лив и Ушканьи острова — знаменитый летний курорт для нерп. 
Обязательно заедут в столицу Бурятии Улан-Удэ. Затем нужно 
попасть в Выдрино, чтобы совершить восхождение на одну 
из самых красивых вершин Хамар-Дабана — пик Тальцинский. 
Оттуда уже рукой подать до Байкальска. Последние километры 
до Култука пройдут пешком и вернутся в точку старта, к стеле 
«Кругобайкальская железная дорога».

Тажеранские степи! Слово «тажеран» означает «место летней кочевки». С юго-
запада, от реки Анга, на северо-восток до пролива Ольхонские ворота степи 
простираются на 35 км. С северо-запада они упираются в Приморский хребет, 
на юго-востоке обрываются в Байкал

После окончания иркутского 
политеха Александр был призван 
в армию, где для бурятского парня 
из глубинки открылись новые воз-
можности не только физического 
совершенствования, но и самосозна-
ния, понимания себя частью своего 
народа, формирования жизненных 
позиций. Активного общественника 
в армии оценили, начитанного и гра-
мотного парня заметили. Вернулся 
он в родную Усть-Орду уже другим 
человеком, понял, что общественная 
работа его увлекает. Работа в ап-
парате партийных органов давала 
не только карьерный рост, но и ши-
рокий круг вопросов и дел, которыми 
приходилось заниматься, обширный 
круг знакомств с интересными людь-
ми, хорошие перспективы.

Примерно в сорокалетнем воз-
расте (самом активном и продуктив-
ном!) Александру Аполлоновичу, 
с 1989 года живущему в Иркутске, 
повезло быть в числе подчиненных 
Ю.А. Ножикова в Иркутском облис-
полкоме и стать участником больших 
перемен и новаций, свидетелем мно-
гих исторических событий.

Александру Маглееву поручили воз-
главить совершенно новую структуру 
— отдел национальных отношений. Он 
по праву гордился тем, что имел пря-
мое отношение к проведению первых 
конференций и интервью по вопросам 
межнационального сотрудничества 
и развития, подписания важнейших 
документов и актов, ярких массовых со-
бытий (областных праздников Сабан-
туй, Сагаалган, Тайлаган), восстанов-
лению и строительству культовых 
объектов — костела, дацанов, мечетей…

В свое время Александр Аполло-
нович возглавлял областное учреж-
дение культуры «Центр развития 
коренных народов Прибайкалья», 
где вновь проявлял свои способности 
и применял богатый управленческий 
опыт. Александр Аполлонович по-
лучил второе высшее образование 
в Российской академии госслужбы 
в Москве, написал диссертацию под 
руководством видного ученого и го-
сударственного деятеля, доктора 
философских наук, профессора  
Р.А. Абдулатипова и стал кандидатом 
политических наук, что дало ему воз-
можность заниматься научно-педа-
гогической деятельностью в вузах, 
быть наставником будущих специ-
алистов. Доцентом Александр Апол-
лонович на протяжении многих лет 
работал в ИГУ, а затем в ИГМУ.

В 2005 году была зарегистриро-
вана организация нового формата 
— Иркутская городская обществен-
ная организация «Бурятская нацио-
нально-культурная автономия города 
Иркутска». За 15 лет существова-

ния БНКА было много хорошего 
и разного, она стала полноценным 
и активным членом городской обще-
ственной среды и ее некоммерческо-
го сектора. Александр Аполлонович 
неоднократно избирался руководи-
телем этой организации. При его 
активном участии были реализованы 
успешные проекты («Белая ладья 
Белого месяца», «В каждом рисун-
ке солнце», «Мудрость — богатство 
народа», «Колесо ее жизни» и т. 
д.), стали традиционными Научные 
чтения. Общественная организация 
«Бурятская национально-культурная 
автономия города Иркутска» на про-
тяжении всех этих лет принимала де-
ятельное участие в городских, окруж-
ных, региональных мероприятиях.

Новый проект «Имя в наследство» 
как продолжение научно-поисковой 
работы нашей организации, подан-
ный нами под руководством Алек-
сандра Аполлоновича на конкурс 
Губернского собрания в июне этого 
года, посвящен памяти наших выдаю-
щихся земляков-иркутян. Теперь этот 
проект нам придется осуществлять, 
к нашему большому прискорбию, без 
участия нашего руководителя.

Александр Аполлонович Маглеев 
был скромным, доброжелательным, 
глубоко порядочным человеком раз-
носторонних интересов и твердых 
убеждений, настоящим интернацио-
налистом, известным, авторитетным 
и уважаемым не только в городе Ир-
кутске, Усть-Ордынском Бурятском 
округе, но и в Иркутской области.

Александра Аполлоновича знали 
как внимательного сына и брата, 
любящего мужа, заботливого отца, 
счастливого дедушку, надежного 
и верного друга, гостеприимного хо-
зяина. Это был человек, буквально 
создавший себя сам, упрочивший 
свое достойное имя, своей активной 
жизненной позицией сделавший 
счастливее своих земляков, друзей, 
сослуживцев, учеников.

Ольга Ихенова, заместитель 
председателя ИГОО «Бурятская 

национально-культурная автономия 
города Иркутска». Фото из архива 

организации

Александр Аполлонович 
Маглеев родился 
в маленьком бурятском 

улусе, вырос в большой 
семье в поселке Усть-
Орда, получил высшее 
техническое образование 
и мог стать, скорее всего, 
хорошим инженером, 
а потом и руководителем 
крепкого предприятия. Но это 
было бы слишком обыденно 
и приземленно. Парень 
мечтал о лучшем и в итоге 
жизнь свою построил вовсе 
не по обычному сценарию.

ДЕЛА И ПАМЯТЬ ОСТАЮТСЯ
На этой неделе в последний путь проводили 

Александра Маглеева, руководителя  
«Бурятской национально-культурной автономии 

города Иркутска»

Более тридцати лет Александр 
Маглеев жил и работал в Иркутске, 
а в 2019 году за большой вклад 
в жизнь города и в связи с 65-летием 
со дня рождения был удостоен 
почетной грамоты мэра Иркутска. 
Александр Аполлонович любил 
людей, любил наш город, и город 
отвечал ему взаимностью, а все мы 
будем помнить и продолжать его 
добрые дела
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Дипломы, подарки, цветы 
и, конечно же, улыбки — все это 
заслуженно получили победитель-
ницы конкурса «Самый красивый 
продавец Иркутска», который 
организовала и провела наша га-
зета. Более семидесяти конкурсан-
тов боролись за призовые места, 
но до финала добрались лишь 
десять.

— Условия участия в наших 
конкурсах всегда очень просты, — 
рассказывает Алексей Шандренко, 
организатор конкурса, сотруд-
ник «Иркутска». — Нужно зайти 
на сайт, найти раздел «Конкурс», 
заполнить анкету и прикрепить 
к ней фотографию. Победитель 
определяется большинством го-
лосов. Им становится тот, кто на-
бирает максимальное количество 
баллов.

В этом году такое количество 
— 2768 голосов — набрала Юлия 
Корбовская, продавец магазина 
№ 27 СХПК «Усольский свиноком-
плекс». Именно она была призна-
на победителем конкурса и обла-
дателем звания «Самый красивый 
продавец — 2021». Кстати, в ос-
новном благодаря болельщикам 
Юлии, которые голосовали за нее 
на нашем сайте, самой красивой 
торговой сетью магазинов в итоге 
был признан СХПК «Усольский 
свинокомплекс»!

— Победить было непросто, — 
рассказала Юлия после получения 

диплома. — Родственники, друзья, 
коллеги и просто знакомые — все 
активно и дружно голосовали, 
и я всем очень благодарна за это. 
Это первый мой конкурс, до этого 
я никогда и нигде не участвова-
ла. Тем ценнее такая поддержка 
и победа.

Юлия недавно пришла в про-
фессию — два года назад. В итоге 
работа за прилавком настолько ее 
увлекла, что сегодня она и не ду-
мает что-либо менять.

— Постоянное общение, движе-
ние, нет рутины и монотонности, 
— перечисляет Юлия все достоин-
ства своего ремесла.

В этом победительницу под-
держивают все остальные конкур-

санты, а также гости мероприя-
тия. Так, депутат городской думы 
Иркутска Григорий Вакуленко 
отметил, что именно продавцы — 
основное связующее звено между 
производителями, поставщикам 
товара и конечным потребите-
лем. «От того, как вы это делае-
те, — сказал Григорий Вакуленко 
во время поздравительной речи, 
— зависит в том числе и экономи-
ческая составляющая нашего го-
рода». Еще один гость праздника, 
депутат думы Усольского района 
Андрей Тютюнник, заметил, что 
«кадры решают все».

— Успех предприятия, на кото-
ром вы работаете, во многом при-
надлежит именно вам, — сказал 

Андрей Тютюнник. — Поздравляю 
с победой и желаю оставаться 
всегда такими же красивыми 
и любимыми!

Добавим, что в тройку побе-
дителей вошли директор салона 
обуви SanDali Ольга Нечаева (вто-
рое место) и Юлия Бугаенко, за-
ведующая магазином № 10 СХПК 
«Усольский свинокомплекс» (тре-
тье место).

Напомним, что «Иркутск» регу-
лярно проводит подобные меро-
приятия, однако конкурс на зва-
ние самого красивого продавца 
проходил впервые. Теперь коллек-
тив редакции надеется, что он ста-
нет традиционным. В этом году, 
помимо тройки призеров, ценные 
подарки от партнеров конкурса 
и газеты «Иркутск» получили по-
бедители в номинациях «Самый 
красивый владелец магазина», 
«Самый красивый директор мага-
зина», «Самая красивая фотогра-
фия продавца Иркутска» и другие.

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова

ВЫБРАЛИ САМОГО КРАСИВОГО ПРОДАВЦА!
Конкурс проводила газета «Иркутск» в формате онлайн  
при поддержке администрации города и думы Иркутска

Участником состязания 
мог стать любой 
представитель сферы 

торговли. Голосование 
проходило с 8 по 23 июля 
на сайте Иркутскинформ.рф  
Церемония награждения 
победителей прошла в музее 
истории им. А.М. Сибирякова 
в минувшую среду, 28 июля.

Директор салона обуви SanDali Ольга Нечаева с дипломом 
за второе место в конкурсе «Самый красивый продавец» 
получила в награду работу иркутской художницы Ольги 
Поляковой. Картину предоставила галерея «Диас»

Одни из самых активных участниц конкурса «Самый красивый продавец» — команда продавцов 
сети магазинов «Усольский свинокомплекс» — и группа поддержки — депутат думы Усольского 
района Андрей Тютюнник. Победительница конкурса Юлия Корбовская — третья слева

Депутат думы Иркутска Григорий Вакуленко и руководитель отдела 
маркетинга сети магазинов «Экономия» и универсамов «Удача» Ирина 
Бритова (на фото справа) вручают диплом и подарок участнице конкурса  
Ольге Мушниковой

«Этот конкурс среди работ-
ников торговли мы вместе 
с газетой «Иркутск» провели 
впервые, но я убежден, что он 
должен стать традиционным 
— настолько яркие, неорди-
нарные люди участвовали 
в нем! Работники и работ-
ницы сферы торговли — это 
люди, с которыми мы все так 
или иначе общаемся каждый 
день, поэтому хочется поже-
лать им всего самого доброго. 
Берегите здоровье, пожалуй-
ста! И щедрых покупателей 
вам, конечно!» — Иван Фоми-
ных, и. о. заместителя мэра 
— председателя комитета по 
экономике и стратегическому 
планированию администра-
ции Иркутска
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МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
Музей городского быта

 � 31 июля
Мероприятие в рамках программы «Семейные выход-
ные». (6+)

 � 6 августа
Программа с мастер-классом «В музей всей семьей». 
12:00, 15:00. (6+)
Адрес: г. Иркутска, ул. Декабрьских Событий, 77, 
тел. для справок 204-884, выходной день втор-
ник.

Дом ремесел и фольклора
 � 31 июля

Занятие в студии «Радуга»: рисуем Байкал в рамках 
«Года Байкала». 10.00 – 14.00. (6+)

 � 1 и 5 августа
Мастер-классы в керамической мастерской «Степашка». 
«Лепим нерпу» в рамках «Года Байкала». 10:30 – 13:30. 
(6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102, 
тел. для справок 204-494, выходной день среда.

ГВЦ им. В.С. Рогаля
 � 1 августа

Изготовление открытки в технике размытая акварель. 
13:00. (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. для 
справок 200-365, выходной день понедельник.

Солдаты Отечества
Уроки мужества; костюмированные экскурсии, выезд-
ные лекции по истории оружия и формы (по заявкам).
Адрес: г. Иркутск, ул. Чайковского, 5, тел. для 
справок 38-08-99, выходной день среда.

Иркутский областной краеведческий 
музей

 � 6 августа
Пешая экскурсия «А.В. Колчак в Иркутске». (12+)
Начало в 11.00, место сбора: ул. Баррикад, 63. На 
экскурсию необходима предварительная запись 
по телефонам: 33-62-30, 8 (924) 290-30-35 (Viber, 
WhatsApp).

 � С 30 июля до 12 сентября
В выставочном отделе «Музейная студия» Иркутского 
областного краеведческого музея работает выставка 
бурятских онгонов «Хозяин огня» . (12+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 13, тел. 20-03-68.

 � 30 июля 2021 до 1 марта 2022 года
В отделе истории работает выставка-квест «От острога 
до города», посвященная 360-летию города Иркутска. 
(6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2, тел. 33-34-49.  

Художественный музей  
им. В.П. Сукачева
Главное здание музея

 � С 30 июля до 20 августа
Выставка «О, Дюрер, пестун мой, о, живописец-маг!» к 
550-летию великого немецкого художника Альбрехта 
Дюрера (1471–1528). Книжные памятники из собрания 
музея. (0+)

 � 31 июля
15.00 — детская интерактивная экскурсия «Впервые в 
музее». По входным билетам. (12+)
Адрес: Иркутск, ул. Ленина, 5. Тел. для справок 
34-01-46.

Галерея сибирского искусства
 � С 30 июля до 22 августа

Выставка «Сказ о Байкале». Живопись, ДПИ, скульпту-
ра из собрания музея. (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. для справок 
33-43-89.

Арт-галерея «Диас»
 � 5–30 августа

В залах галереи состоится персональная выставка Евге-
нии Шадриной-Шестаковой из Новосибирска. (12+)

Посетить выставку и приобрести работы Евге-
нии Шадриной-Шестаковой можно до 31 августа 
2021 года по адресу: г. Иркутск, ул. Седова, 40. 
Предварительная запись по тел. 8 (9148) 991088, 
8(3952) 55-45-95. Время работы галереи 10:00 – 
19:00, ежедневно.

Кино под открытым небом
 � 31 июля, 3 августа

«Влюбленный Ван Гог» (16+)
Романтическая фантазия в традициях изящных богем-
ных комедий Вуди Аллена во славу искусства, любви и 
путешествий во времени. Начало в 22.00.

 � 30 июля
«Двойное счастье» (16+)
Никола и Сара давно женаты, но все так же влюбле-
ны друг в друга. У них шестилетняя дочь и спокойная 
жизнь, пока рождение второго ребенка не ставит все с 
ног на голову. Выдержит ли их пара испытание на проч-
ность? Начало в 22.00.

 � 5 августа
«Туве» (18+)
Хельсинки, 1945 год. Молодая художница Туве Янссон 
окунается в атмосферу творческой и социальной свобо-
ды. Начало в 22.00.

 � 6 августа
Программа Annecy world (12+)
Фестиваль Annecy — один из самых крупных анимаци-
онных фестивалей во всем мире. Традиционно он про-
ходит во Франции, городе Анси. Каждый мультфильм 
отличается уникальным авторским стилем и техникой 
анимации и повествования. Начало в 22:00.
Адрес летнего кинотеатра: ост. «Дом кино», ул. 
Мухиной, 2а, во дворе «Иркутского областно-
го кинофонда». Тел.: 56-70-60; внутр. 1507 или 
1508.

КОНЦЕРТЫ
Органный зал Иркутской областной 
филармонии

 � 1 и 8 августа
Концерт для детей «Органный путеводитель». (6+) На-
чало в 15.00.

 � 4 августа
«Куда ты зовешь мое сердце, дудук». Концерт инстру-
ментального дуэта: Мартин Казарян (дудук), Дечебал 
Григоруцэ (орган). (6+)  
Начало в 18.30.
Адрес: Иркутск, ул. Сухэ-Батора, 1, тел. (3952) 
500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

 � 4 августа
Библиотека № 14 «Синегорье» (бульвар Рябикова, 
36, тел. 30-27-57) ждет у себя на страничке «ВКонтакте» 
(https://vk.com/public109077239) юных читателей и их 
родителей на увлекательный библиотечный урок «Что 
мы знаем о книге?», где вас познакомят с интересными 
фактами из истории книг и проведут мастер-класс по 
созданию книжки-малышки. Начало в 11. 00. (6+) 

«Доброе слово» — инсценировки для детей по рас-
сказам Л.Н. Толстого в детской библиотеке № 31 
«Алые паруса» (ул. Баумана, 199, тел. 50-24-70).  
О том, как интереснее рассказать детям о книге (опыт 
со здания спектакля на столе), вы узнаете, посетив 
страничку «ВКонтакте» https://vk.com/irkutsk_bibl31. 
Начало в 11.00. (6+)

Библиотека № 26 «Библиотека в Солнечном» (ул. 
Байкальская, 310а, тел. 35-39-11) предлагает вспомнить 
невероятные приключения Гулливера из произведе-
ний Джонатана Свифта и отправиться в литературное 
путешествие на своей странице в Facebook (https://www.
facebook.com/groups/426856118594190). Начало в 12.00. 
(12+)

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (30 июля – 6 августа)

ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА 

ООО «Медведь» приглашает на высокооплачиваемую 
работу (Архангельская область, Устьянский район, с. 
Березник): охотоведа, инспектора охотнадзора, егеря-
водителя, старшего егеря, сторожа. Справки по теле-
фону 8 (921) 670-60-09. Резюме: ok.medved@ulkust.ru

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Се-
ливаниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский 
тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. 
Рабочее и прилегающие районы, за наличный рас-
чет, куплю. Т. 8 (964) 358-50-02.

Квартиру в любом районе города, на выгодных для вас 
условиях, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т.ч. новые дома). Срочно! Агентствам 
не беспокоить.  Т. 58-50-94, 8 (964) 358-50-02.

РАЗНОЕ
Куплю дорого старинные: буддийские фигуры, 
тханки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.
Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: 1. Древняя игра игра на фото 1. 
5. Без него талант не много стоит. 8. Глупец. 14. Коль-
цо для художественной гимнастики. 15. Искусственная 
шерсть. 16. Лицо, наблюдающее за работой. 20. Эмбле-
ма, графический знак. 22. Кровавая добыча из вестер-
нов. 24. Роскошь, особое изящество, необычность. 25. 
Виртуозная пила. 28. Представитель народа России. 31. 
Негодные вещи. 34. Китайский финик. 35. Розовый кор-
неплод. 36. Труба для питья. 40. Правовед, защитник. 41. 
Стрелок по зверям на фото 4.

По вертикали: 2. Животное семейства оленей. 3. 
В греческой мифологии страшилище, которым пугали 
детей. 4. Ткань узорчатого плетения. 6. Цветок, иду-
щий за солнцем на фото 3. 7. Красно-бурая дымящаяся 
на воздухе едкая жидкость, употребляемая в химии, 
медицине, фотографии. 8. Единица счёта в спорте. 9. 
Место охоты на фанерных уток. 10. Любой предмет, 
продаваемый с любого аукциона. 11. Большой сад. 12. 
Двуглавый символ России. 13. Покоритель горных вер-
шин на фото 2. 17. След преступления. 18. Кислая слива, 
ткемали. 19. Недобрая волчья улыбка. 21. Телега, ко-
торую везли лебедь, рак и щука. 23. Крупная жаба. 26. 
Дефекты в изделии. 27. Болотная птица отряда голена-
стых. 29. Холодный ветер в приморских местностях. 30. 
Надоедливый человек. 32. Вращающийся цилиндр, вал, 
каток. 33. Библейский хулиган, невежа. 37. Альтерна-
тива работе. 38. Вид гравюры на металле. 39. Раструбы 
у перчаток.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Шахматы. 5. 

Усердие. 8. Остолоп. 14. Обруч. 15. Акрил. 
16. Куратор. 20. Символ. 22. Скальп. 
24. Изыск. 25. Лобзик. 28. Абазин. 
31. Барахло. 34. Унаби. 35. Редис. 36. 
Соломка. 40. Адвокат. 41. Охотник.

По вертикали: 2. Аксис. 3. Мормо. 4. 
Трико. 6. Подсолнух. 7. Бром. 8. Очко. 9. Тир. 
10. Лот. 11. Парк. 12. Орёл. 13. Альпинист. 17. 
Улика. 18. Алыча. 19. Оскал. 21. Воз. 23. Ага. 
26. Брак. 27. Ибис. 29. Бора. 30. Зуда. 32. Рол. 
33. Хам. 37. Отдых. 38. Офорт. 39. Краги.
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